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COMMÉMORATION
Génocide arménien de 1915,
Septèmes n’oublie pas !

Samedi 22 avril, place fut donnée à la marche vers le rond-point
du 24 avril 1915. Une cérémonie qui a rassemblé celles et ceux
qui continuent de mettre un point d’honneur à se mobiliser pour
cette cause universelle : celle de la reconnaissance du Génocide
des Arméniens par les dirigeants de la Turquie actuelle. Un acte
qui ne serait pas “seulement l’affaire des Arméniens, car un crime
contre l’humanité concerne l’humanité toute entière”.
En présence des porte-drapeaux des associations d’anciens
combattants, de dirigeants associatifs, des représentants du
Mouvement de la Paix et de personnalités locales dont le Député
Mohamed Laqhila, un vibrant hommage a d’abord été rendu à
Georges Nercessian qui, dès 1996 et aux côtés de Marc Ferrandi,
fut aux origines de ce rendez-vous qui compte dans notre vie
locale.
Puis, dans leurs prises de paroles respectives, Ludovic
Pasquinucci, Président de l’ACFOA et André Molino, ont invité
chacune et chacun d’entre nous à ne jamais oublier ce million et
demi de “femmes, d’hommes et d’enfants arméniens, résidant
en Turquie, qui a péri de fait de déportations, de famines et de
massacres d’une ampleur et d’une atrocité sans nom !”. Avant
d’évoquer, entre autres, la situation à l’international, dont le
blocus du Haut-Karabakh par l’Azerbaïdjan, pour lequel le Maire
appelle “l’État français à un soutien plus clair du peuple
arménien”.

Le 108ème anniversaire de la commémoration du Génocide
arménien du 24 avril 1915 fut marqué par deux temps forts.
Vendredi 21 avril, à l’Espace Jean Ferrat, l’Association Culturelle
des Français d’Origine Arménienne de Septèmes-les-Vallons et
de ses environs (ACFOA) diffusait “Mémoires d’assassinés”, de
Guillemette Beyron.
À travers les témoignages de descendants de victimes de trois
génocides (1915, 1939-45 et 1994), ce film-documentaire pose
cette question : comment parle-t-on, au sein des familles
françaises survivantes, de ces évènements traumatiques et
traumatisants ?
Une œuvre qui met en lumière le poids de porter les souffrances
de la génération ayant vécu ces atrocités, mais aussi de
perpétuer une culture que l’on a voulu anéantir.
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ÉTAT CIVIL                     FÉVRIER - MARS - AVRIL - MAI 2023

■ Mariage avril
Chtioui Karim & Bouali Elley

■ Mariages mai
Bourrelly Laurent & Valenza Maëva
Corvasier Théo & Cilia Pauline
Borie Benjamin & Pourroy Laure
Courant Thibaud & Tallet Julie

■Naissances mars
Corvasier Agathe
Morlet Ethan
■ Naissance avril
Chazal Gaucher Roméo
■ Naissance mai
Mabrouk Jamil

L’ÉDITO d’André Molino

■Décès février
Barra Mireille Vve Trovato
■ Décès mars
Robin Jean
Atay Zehni
Lopez Jeanna
Campaniolo Joséphine Vve Grech
Angius Marc

Sirvent Ibarra Vve Morillas
Yannakourou Stavroula Vve Feaud
Martino Jean-Louis
■ Décès  avril
Casula Antoinette Vve Mura
Maffeo Jean
Courtefois Thérèse Vve Robert
Lesire Jean-Marie
Beraud Jean-Pierre

Ces dernières semaines, un peu partout en France, il ne se
passe pas un seul instant sans que des individus ne portent
atteinte à notre service public, au sens large du terme. Ici,

des élus lâchement agressés, insultés ou menacés, là, des agents
hospitaliers sauvagement attaqués, là encore, trois policiers tués dans
l’exercice de leurs missions par un chauffard… Les exemples ne manquent
pas. Malheureusement, l’actualité en regorge…
Quelles que soient les raisons qui poussent ces individus à commettre de
telles atrocités, ce sont des actes inqualifiables et impardonnables.
Comment, dans une République comme la nôtre, peut-on en arriver là ?
Comment peut-on, délibérément, en vouloir à un édile qui chaque jour,
entouré de son équipe et de son administration, donne le meilleur de 
lui-même pour que sa commune respire le bien-vivre ensemble ? Comment
peut-on, délibérément, s’en prendre à un professionnel de santé qui ne fait
que son travail, avec les moyens humains et financiers qu’on lui alloue ?
Comment peut-on, en toute conscience, ôter la vie à des femmes et des
hommes qui nous protègent au quotidien ? Autant de questions auxquelles
il est difficile d’apporter une seule et unique réponse, tant les motivations
de ces individus peuvent être le reflet de nombreux maux. Alors, à mon
niveau, je ne peux que soutenir celles et ceux qui exercent leurs fonctions
avec dignité, abnégation et efficience au service de tous les citoyens. 
Je veux en particulier parler de nos fonctionnaires, d’État, Hospitaliers et
Territoriaux.
À Septèmes, à notre niveau de compétence, nous veillons systématique-
ment à apporter la meilleure réponse opérationnelle à vos besoins. 
C’est vrai pour les “affaires courantes”. Nous allons par exemple pérenniser
le poste de “conseiller numérique”, pour continuer de lutter contre 
l’illectronisme. C’est aussi vrai pour des projets plus structurants. 
Je rappelle à ce sujet que j’ai obtenu de l’État, il y a déjà deux ans, 
le détachement d’un fonctionnaire de la Police nationale dans les locaux de
notre Police municipale. C’est une organisation qui facilite grandement 
le dépôt et le traitement des plaintes, préalables indispensables
à l’exploitation légale et efficace de notre système de vidéo-protection. 
Plus récemment, j’ai enfin obtenu de la Préfecture, après maintes
sollicitations, l’installation pérenne d’une station d’enregistrement des
demandes de passeport biométrique et de Carte Nationale d’Identité. 
Là encore, c’est un service de proximité supplémentaire, en particulier à
destination des Septémoises et des Septémois.
Si les premières conclusions issues de la concertation publique relative à la
refonte métropolitaine de notre réseau de transports en commun tardent à
venir, je peux vous dire que je me tiens prêt, avec vous, à ce que nous nous
mobilisions à nouveau si jamais elles n’étaient pas à la hauteur de nos
attentes. En matière de mobilité, je vous invite d’ailleurs à emprunter, aussi
souvent que possible et nécessaire, notre nouvelle “voie verte”. Première
étape du développement d’un réseau “mode doux” à Septèmes.
Enfin, j’espère vous retrouver nombreuses et nombreux lors de nos festivités
estivales. À juste titre, nous préférons l’oublier, mais cela fait trois longues
années que les initiatives associatives, du Comité des Fêtes, du Cercle
populaire et tant d’autres, se tiennent en “dents de scie”, pandémie oblige.
Alors, cet été, un mot d’ordre : profitez !

C É R É M O N I E S

61È M E ANNIVERSAIRE
d e s  A C C O R D S  D ’ É V I A N
Samedi 18 mars, à l’invitation de l’Association Républicaine
des Anciens Combattants (ARAC) et de la Fédération Nationale
des Anciens Combattants en Algérie, Maroc et Tunisie
(FNACA), une délégation composée d’élus du Conseil
municipal, de dirigeants associatifs et des porte-drapeaux, en
présence du Capitaine Hervé Bovo, Chef du centre de secours
des Pennes/Septèmes et de son adjointe la Capitaine Anaïs
Boivin, se rassemblait pour commémorer la journée nationale
du souvenir en mémoire des victimes civiles et militaires de la
guerre d’Algérie et des combats au Maroc et en Tunisie. 

Après un instant de recueillement
sur le rond-point du 19 mars 1962, 
la cérémonie s’est poursuivie face à
notre monument aux morts. 
L’allocution de Claude Mouradian,
Président du comité local de la
FNACA, a précédé les dépôts de
gerbes et la minute de silence, avant
que la Marseillaise ne retentisse.

Le 8 mai 1945, l’Alle-
magne nazie accepte
sans condition de
capituler et cesse
toute agression : la deuxième guerre mondiale prend fin. 
Le 8 mai 1945, l’heure du bilan sonnait. À travers le Monde, 
65 millions d’êtres humains, dont plus de la moitié de civils,
ont été anéantis.
Dans son discours, face notamment à une délégation
toujours appréciée de Jeunes Sapeurs-Pompiers et de
bénévoles du Mouvement de la Paix, le Maire a tenu à
rappeler comment, en à peine une génération, nous en étions
arrivés là, à subir l’ignoble durant six longues années, sous le
joug nazi. 
Parce que commémorer, c’est d’abord se souvenir, rendre
hommage, faire œuvre de mémoire.
Mais commémorer, c’est aussi refuser d’oublier. Et pour ne
pas oublier, jamais, il faut rappeler, toujours et sans cesse, à
toutes les générations, d’hier, d’aujourd’hui et celles de
demain, ce qui a pu conduire l’Humanité à un tel désastre !
Tel est le sens que la municipalité a voulu donner à cette
cérémonie, avec un mot d’ordre : jamais, il ne faut oublier
l’ampleur du crime le plus inouï commis contre l’Humanité : 
la Shoah. Jamais !

C’est sous un soleil
estival que Septèmes
commémorait 
l’Armistice du  
8 mai 1945.

Gomez Nicole
Serna Gilbert
De Baillou Bernadette
■ Décès  mai
Spinazzola Lucie Vve Tolinos
Robic Christiane Vve Tartarini
Oggiano Gracieuse Vve Strilli
Barriere Ginette Vve Raucau
Andreu Roger

VICTOIRE du 8 MAI 1945



HOMMAGES

Née à Septèmes le 5 novembre 1931, Élise Michel nous a récemment quittés.
Élise était issue d’une ancienne famille septémoise, présente sur la commune depuis plusieurs siècles ; on trouve
sur les registres de 1728 le nom de l’un de ses aïeuls, Jean-Baptiste Michel dit “Tubié”. Aussi, l’un de ses arrière-
grand-père, Victor Raphaël, fut maire de Septèmes de 1879 à 1880. 

Son père Paul tenait la “boucherie Michel”, située à l’emplacement de l’actuel cabinet comptable “Simone”, commerce fondé en
1889 par son grand-père Henri. Mariée avec Léon Brondino, ils eurent trois enfants, Michel, Richard et Régine. Elle fit toute sa
carrière au sein de l’entreprise Noilly-Prat dans laquelle elle était responsable de l’import-export.

Très attachée à sa commune de naissance, Élise était la mémoire de Septèmes. Elle connaissait l’histoire de toutes les familles. En 2008, lors de la
rédaction de l’ouvrage “Septèmes, entre Mémoire et Avenir”, elle fournit de nombreux renseignements, des photos et des documents d’époque
dont le registre du “Cercle italien”… Dès la création de l’association “Septèmes, Mémoire et Patrimoine” en 2017, elle fut l’une des premières à nous
rejoindre.Sa disparition est une grande perte, pour Septèmes comme pour notre association.

Pierre Bourrelly
Président de l’association “Septèmes, Mémoire et Patrimoine”

Élise
MICHEL

Né le 28 septembre 1936 à Noyelles-sous-Lens, dans le Pas-de-Calais, Jean-Marie Lesire nous a quittés.

Juste avant son service militaire, il travaille un an et demi dans les mines. Tout comme l’était son père, il fut un
temps mineur de fond. Le 1er juillet 1956, appelé du contingent, il est incorporé vingt-quatre mois durant pour
servir dans les Troupes d’Occupation des Forces Françaises en Allemagne (TOA) au sein du 10ème Régiment du

Génie, en garnison à Vieux-Brisach. S’en suivent plusieurs réengagements, dont un premier séjour en Algérie, avec une nomination
au grade de Sergent le 1er novembre 1957.

À l’été 1960, devant le guichet d’une gare SNCF en Franche-Comté, il rencontre par hasard Andrée Gimeno, une “jeune demoiselle” qui vient de
rater son train. Et, qui n’avait plus assez d’argent pour s’acquitter du supplément du prochain trajet… Jean-Marie, alors à proximité, proposa de lui
donner 10 francs de l’époque. Elle refusa. Lui, insista. Finalement, elle accepta. Il l’accompagna même une partie du voyage. Ils échangèrent leurs
adresses, ce qui permettra à Andrée de rembourser par mandat Jean-Marie. Ce fut le début d’une relation, par lettres interposées, pendant plus
d’un an et demi. Quelques rendez-vous plus tard et ce fut le mariage le 6 août 1960.
Fin 1962, une nouvelle carrière dans le civil s’offre à Jean-Marie. Il intègre la Compagnie Transatlantique (devenue SNCM), dont il devient le chef
comptable. Jusqu’en 1963, il forme les futurs comptables de l’entreprise à Oran, avant de rejoindre Marseille puis de s’installer à Septèmes-les-
Vallons où il fut de l’aventure des Castors (le n° 331 !).
Dès 1984, sous la municipalité Ferrandi, Jean-Marie est en lien étroit avec Patrick Magro pour ce qui concerne la maintenance de ce patrimoine
particulier qu’est une église construite avant 1905. La pugnacité de Jean-Marie à obtenir le classement de la toile “La vierge à l’enfant” comme
monument historique restera dans notre histoire locale. Puis, c’est dans une harmonie qu’il faut saluer que Jean-Marie et Roger Maria, que tout
aurait pu séparer, ont porté ensemble la création de l’association des donneurs de sang bénévoles, avec l’aide de Jacques Deschamps, André
Raphael et bien d’autres, dont Frédéric Bonnet qui a pris le relais en 2017.
Titulaire de nombreuses décorations, dont celle de Commandeur dans l’Ordre du Mérite du Sang, Jean-Marie était aussi un passionné de sports.
Il adorait regarder le football. Ses équipes favorites ? L’OM et le Racing Club de Lens bien sûr ! 
Jean-Marie était un homme généreux et serviable, comme le sont les gens du Nord (bien qu’il “marronait” souvent !). Il laisse derrière lui son épouse,
trois enfants, cinq petits-enfants et deux arrière-petits-enfants. Il avait 86 ans.

Sur la base de l’éloge funèbre prononcée par Guy Raymond, 
Président de la 165ème section de la FNAFFAA des Bouches-du-Rhône

Jean-Marie
LESIRE
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CCAS infosS E N S I B I L I S AT I O N

Aide au transport 
des étudiants boursiers

La municipalité a instauré
une aide pour le transport des
étudiants boursiers, modulée en
fonction de l’échelon de la
bourse auquel l’étudiant peut
prétendre. Cette aide est
accordée à partir de l’échelon 1.
Pour constituer un dossier, les
pièces suivantes sont à fournir au
CCAS : 
■ carte d’identité, 
■ livret de famille,
■ justificatif de domicile 

ou certificat d’hébergement,
■ justificatif de bourse, 
■ justificatif d’inscription 

scolaire,
■ un RIB.

Aide à la restauration scolaire
pour la rentrée 2023/2024

Sous condition de ressources,
une aide au paiement des frais
de restauration scolaire peut être
attribuée. 
Pour constituer un dossier, les
pièces suivantes sont à déposer
au CCAS entre le 1er septembre
et le 30 septembre 2023 : 

■ livret de famille, 
■ justificatifs des ressources
des 3 derniers mois, 
■ dernier avis d’imposition, 
■ relevé des prestations 
familiales des 3 derniers mois, 
■ dernière quittance de loyer
ou tableau d’amortissement du
crédit immobilier, 
■ certificat de scolarité. 

Noël des enfants
L’arbre de Noël organisé par le
CCAS aura lieu :
mercredi 13 décembre 
à l’Espace Jean Ferrat.
Un spectacle est offert aux
enfants, suivi de l’arrivée du Père
Noël (le vrai !) qui offre à chacun
un jouet et un goûter.
Les conditions d’admission sont
identiques à celles des aides
attribuées pour la restauration
scolaire.
Une fiche d’inscription est à
déposer au CCAS au plus tard le
29 septembre 2023. 

Plan prévention canicule
Le CCAS demeure vigilant et
rappelle que les personnes
fragiles, isolées et plus
particulièrement les personnes
âgées ou handicapées peuvent
s’inscrire sur le registre
communal nominatif. 
Ainsi, une attention particulière
sera portée à leur situation en cas
de déclenchement par le préfet
du plan d’alerte canicule.
+ d’infos au 04.91.96.31.11. ou
par mail ccas@ville-septemes.fr.

Jusqu’à midi, rendez-vous était donné au sein de l’espace intergénérationnel Tayeb Kebab. Tout au long de la
matinée, ce sont près de trente Septémois qui auront prêté une oreille attentive (voire deux !) aux précieux
conseils prodigués par les intervenantes, notamment par le prisme du jeu. Et le moins que l’on puisse dire, c’est
que “le jeu en vaut la chandelle !”.
La température idéale pour une pièce de vie, une chambre ; la cuisson des aliments avec un couvercle pour ne
pas perdre d’inertie ; la douche plutôt que le bain ; l’éclairage led plutôt que l’éclairage halogène… Les sujets
abordés furent nombreux, “et la participation excellente !” lance Yazid “Dédé”Hayoun qui, avec Christine Arnaudo,
Adjointe déléguée à l’action sociale, eurent l’idée de mettre sur pied l’événement. 
Savez-vous par exemple qu’en éteignant une multiprise, ne serait-ce que la nuit, c’est en moyenne une économie
annuelle de 40€ ? Ou encore qu’une télévision totalement éteinte plutôt qu’en veille peut vous faire économiser
pas moins de 120€ sur un an ? Et enfin que l’eau du robinet, en particulier sur notre territoire tant sa qualité est
reconnue, est à boire sans modération ? Un excellent “château la pompe” en somme ! 
Intéressant non ? Et surtout, facile à faire ! En plus, c’est bon pour la planète.
L’après-midi, c’est au Lou Galoubet que l’action s’est répétée.

ÉCOGESTES, ils ont tout pour plaire !
Mardi 21 mars, à l’initiative conjointe du Centre Communal de l’Action
Sociale (CCAS) et du Centre social, en partenariat avec EDF, les Eaux
de Marseille, le Département des Bouches-du-Rhône et la Métropole
Aix-Marseille Provence, une journée “grand public” était organisée
autour de la précarité énergétique : des ateliers, des activités, des
animations, des recommandations pour bien lire et comprendre sa
facture… L’occasion, alors que les coûts de l’énergie ont explosé,
impactant le porte-monnaie de tous les ménages, d’évoquer les
écogestes. Ces petits gestes presque anodins, amenés à devenir et à
s’installer comme des réflexes du quotidien qui, à la fin de l’année,
influent sur la consommation énergétique et permettent de réaliser
des économies. Une thématique plus que d’actualité…

“MANGER SALADE, JAMAIS MALADE...” !
Dans le cadre de sa politique d’accompagnement engagée à
destination des familles, le Centre social veille toujours à
mettre en place des actions qui sont la juste déclinaison de
sujets qui intéressent celles et ceux qui participent aux ateliers
proposés par Yazid “Dédé” Hayoun, coordinateur enfance-
famille et Saïd Djaafri, animateur Seniors. Dernière initiative en
date, en lien avec la Banque Alimentaire des Bouches-du-
Rhône dont la direction est assurée par le “presque“
Septémois Karim Ikherbane, l’organisation d’une série de huit
matinées dédiées à la nutrition et à la prévention santé.

L’objectif, annoncé par Gérard Houader, bénévole de longue date de la structure partenaire, et le diététicien
Jérémy Hémery, est clair. Il s’agit de partager connaissances, conseils et astuces “pour manger bon, sain, équilibré
et peu onéreux avec des produits de base et de saison”. Depuis plus de vingt ans, les différents volets du
Programme National Nutrition Santé nous le rappellent utilement : une bonne alimentation, associée à une
activité physique régulière, permet de prévenir l’apparition de maladies chroniques. Plus facile à dire qu’à faire ? 
Ça n’est plus vraiment l’avis des participants qui, au fil des échanges, savent maintenant qu’il vaut mieux préférer
des pâtes “al dente” à des pâtes “trop cuites”, ces dernières étant plus concentrées en sucre. Idem pour les
carottes. Pour les adeptes de la mayonnaise, sachez qu’elle peut être aisément remplacée par une sauce “maison”
moins grasse à base de yaourt, de moutarde, de jus de citron et de ciboulette. Quant à exhausser le goût d’un
plat, rien de tel que de privilégier les épices au sel. 
Des “trucs” simples mais efficaces, notamment pour prévenir le diabète, le cholestérol ou encore l’hypertension.
Sans parler de la diversité des fruits et légumes locaux qui s’offrent à nous pour cuisiner selon ses envies. Manger
local et de saison, c’est aussi bon pour le porte-
monnaie !
Bien sûr, rien de mieux que d’allier la théorie à
la pratique. Alors, avant de passer à table autour
d’un repas en commun, chacune et chacun met
“la main à la pâte” ! C’est convivial. S’en est
même facteur de lien social ! 
Et lorsqu’un participant dit fièrement avoir refait
un plat chez lui, partagé avec les siens, 
la satisfaction des intervenants et de ”Dédé” est
totale ! Les bons gestes se transmettent sans
plus attendre aux générations de demain.
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V I E  L O C A L E

DONNE-MOI LA CLÉ... DU RÊVE !
En ce samedi 25 avril, alors que devait se dérouler l’atelier habituel
d’alphabétisation dispensé par les bénévoles de l’association “Donne-moi la clé”
à celles et ceux qui en éprouvent la nécessité “pour mieux Comprendre, Lire et
Écrire”, les participants ont été conviés à une balade maritime littéraire. Un périple
en lui-même à bord du bateau électrique “Helios”, permettant d’admirer la cité
phocéenne du Vieux-Port jusqu’au Calanques ; l’ensemble agrémenté de lectures
de textes d’écrivains qui ont écrit sur Marseille, dont Jean-Claude Izzo. 
Une escapade mensuelle proposée par le Collectif de Bibliothécaires et
d’Intervenants en Action Culturelle, ô combien appréciée, notamment par
Mohand, qui nous raconte du haut de ses dix ans, son aventure “à lui”… Souvenez-
vous ! Mohand, c’est ce jeune Septémois qui a la passion du “Rubik’s Cube” !

J'étais très content de partir en bateau aux Calanques. J'étais sûr d’y passer un bon moment. Dans ma tête, je me
disais que ça allait être magique ! Quand je fus arrivé au bateau et rentré à l’intérieur, j'étais surpris de sa grandeur.

Il avait même deux étages ! Ce qui est impressionnant pour moi, je trouve. J'ai préféré rester en bas car il y avait plus de
choses à voir ! Mais j’ai quand même visité celui d'en haut pour voir, et j'y suis resté un peu.
Il y avait quelqu’un qui nous lisait un livre intitulé “Les villes invisibles”. Je ne comprenais pas vraiment, mais cela n’était pas
grave. Je regardais la magnifique vue de la mer qui brillait à la lumière du soleil. Plus tard, on m'a invité à rejoindre le cockpit
du bateau, j'étais vraiment très content que l'on me le propose ! Le Capitaine m'a proposé de conduire le bateau, et moi,
j'ai bien évidemment répondu oui ! Je ne savais pas que cela serait aussi magique ! Alors je me suis assis sur le siège, 
et j’ai commencé à apprendre à piloter, comme Darine sur la photo. J'ai trouvé que c'était plutôt simple, il y avait juste 
un joy-stick qu’il fallait diriger pour faire bouger le bateau.
Ensuite, je suis allé à l'avant pour regarder les vagues, il y avait beaucoup de fraîcheur ! Alors, je suis allé à l’intérieur pour me
réchauffer un peu. Quand on est arrivé au Vieux-Port, on est tous descendu du bateau pour aller prendre le bus 97.  
Pour conclure, cette journée a été magique, comme je l’ai pensé au début.
Merci à Marie-Noëlle Blazy. J’ai réalisé l'un de mes rêves. ”

PARC AUTO 
DE LA VILLE
La flotte se renouvelle

Parmi les tout nouveaux véhicules qui
viennent compléter et/ou renouveler la flotte
actuelle à usage des services communaux, 
il y a trois Dacia Spring, des voitures
électriques, deux fourgons thermiques
équipés d’un hayon élévateur ainsi qu’un
nouveau porteur d’eau affecté au Comité
Communal de Feux de Forêts (CCFF).
Ce dernier, ayant fait comme tous les autres
l’objet d’un co-financement, est équipé d’une
cuve d’une capacité de 600 litres et d’une
lame amovible de déneigement. Pour Yves
Bruchon, responsable du CCFF, c’est
l’assurance pour ses bénévoles d’intervenir
rapidement, quelle que soit la situation
d’urgence et les conditions météorologiques.
Faisant évoluer le “pool” de voitures de la
structure à deux porteurs d’eau, une volonté
de la municipalité, c’est un investissement qui
permettra notamment, lors de la saison
estivale, d’accroître la fréquence des
patrouilles lors des journées considérées
comme à risque. 

Concrètement, sur la base des résultats d’un diagnostic partagé, réalisé à partir d’études existantes
et d’une large concertation, des enjeux et des orientations ont été définis. Ces derniers ont été
déclinés en un plan de vingt-quatre actions selon huit thématiques, parmi lesquelles la petite
enfance, l’accompagnement à la parentalité, le logement, l’amélioration du cadre de vie, le
handicap ou encore l’accès aux droits.
Ces actions, mutualisées avec la ville voisine des Pennes, seront déployées de manière
échelonnée, en lien étroit avec nos partenaires institutionnels et associatifs, et ce jusqu’en 2026.
L’ensemble étant co-financé à hauteur de 400 000€ par an par la CAF.
Autour de la Première adjointe Sophie Celton pour ce qui concerne le pilotage, et de Céline
Pfister, agent communal en charge du CTG et des relations avec la CAF pour ce qui est de la mise
en place, des points d’étape réguliers permettront notamment d’ajuster la voilure en fonction des
retours du terrain et des intentions des partenaires associatifs.   

SIGNATURE DE LA CTG,

En mars dernier, c’est avec la
ville des Pennes-Mirabeau et
en partenariat avec la Caisse
d’Allocations Familiales des
Bouches-du-Rhône (CAF) que
la commune a cosigné une
Convention Territoriale Globale

(CTG), anciennement Contrat Enfance-Jeunesse.
Plus qu’une simple démarche partenariale
stratégique, c’est un engagement qui a pour
objectif la mise en œuvre d’un projet de territoire,
sur un même bassin de vie, pour le maintien et le
développement des services aux familles et aux
publics en situation de précarité. 

Pêle-mêle,
quelques exemples d’actions…
■ créer les conditions pour tendre vers
l’installation d’une maison des aidants
■ favoriser l’accueil des enfants en situation
de handicap dans les structures dédiées à
l’enfance
■ renforcer l’offre de loisirs et de culture
pour la jeunesse

■ initier un budget participatif pour la
réhabilitation d’espaces publics
■ organiser un forum de l’emploi commun
avec un axe inclusion handicap
■ instaurer une politique d’éradication du
logement indigne
■ maintenir l’investissement auprès des
associations 
■ organiser des ateliers collectifs d’accès
aux droits

“

une convention avec la CAF pour
améliorer le service aux familles
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   Peut-être la connaissez-vous sous son prénom
“à la ville” ou sous son nom de scène ? Quoiqu’il
en soit, Céline dite “Ysé”, artiste auteure,
compositrice et interprète native de Septèmes-
les-Vallons, a sorti le 5 mai dernier son tout
nouvel album : “Labyrinthes”.
Dans ce dernier opus, le quatrième, on reconnaît
volontiers la voix chaude et grave d’Ysé qui,
excusez du peu, s’est entourée à la réalisation de
Benoît Simon, “un ami de longue date” et
guitariste actuel de Grand Corps Malade. 
“C’est un album qui reprend six titres de mon
répertoire, sortis entre 2005 et 2014, réarrangés
pour l’occasion par Benoît. C’est en quelque sorte
un retour en arrière, sur le chemin que j’ai
parcouru entre Paris et le sud de la France ces
vingt dernières années”. 
Des chansons écrites en français, en grande
majorité par Ysé, dans un style plutôt rock
mélancolique “à la Baschung”, auxquelles se
mêlent deux reprises, l’une de Marianne Faithfull,
l’autre de Marie-Claire Buzy.
L’ensemble, enregistré entre Paris et Villelaure
dans des conditions “homestudio”,est
disponible sur toutes les plateformes digitales 
(Spotify, Deezer…).
Et, c’est sur la scène septémoise de l’Espace Jean
Ferrat qu’Ysé, accompagnée d’un guitariste, d’un
bassiste et d’un batteur, viendra jouer en “live”
ses compositions pour un tourbillon rock en
perspective ! 
Rendez-vous samedi 14 octobre.
D’ici là, vous pouvez retrouver Ysé sur les réseaux.

YSÉ,NOUVEL ALBUM
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PASSEPORT & CARTE D’IDENTITÉ
faire enregistrer sa demande à Septèmes,
c’est maintenant possible !
Jusqu’à maintenant, bien qu’André Molino en ai fait la demande à plusieurs reprises, la Préfecture
des Bouches-du-Rhône n’autorisait pas notre mairie à être équipée d’un Dispositif de Recueil
(DR), cet appareil qui permet l’enregistrement d’une demande de passeport biométrique et de
Carte Nationale d’Identité (CNI). Le maillage était alors suffisant pour permettre une répartition
homogène des DR au travers le territoire, jusqu’à la survenue de la pandémie de Covid-19 et de
ses conséquences. Parmi lesquelles, des délais d’attente qui ne permettaient plus de répondre
efficacement aux besoins de la population. 
C’est alors que les autorités compétentes ont
lancé un “plan d’urgence” visant à améliorer la
situation. En prenant en compte les demandes
récurrentes des usagers en la matière, c’est en
toute logique que la ville s’est positionnée sur le
dispositif.
Aujourd’hui, Septèmes-les-Vallons fait désormais
partie de la trentaine de communes dans notre
département à proposer l’enregistrement des
demandes de passeport biométrique et de CNI. 
C’est un nouveau service de proximité à
destination des Septémois.es.
Un bureau de l’hôtel de ville a été entièrement
équipé pour assurer une entière confidentialité des
échanges et des procédures.  Autour d’Aurélie
Grande, cheffe du Service de l’État Civil, trois
agents municipaux ont été formées par l’Agence
Nationale des Titres Sécurisés : Muriel Sanchez,
Sandra Le Boucher et Hanane Boucif. 

Vous pouvez réserver votre
créneau : 
www.rdv360.com 
ou www.ville-septemes.fr
Les permanences ont lieu uniquement sur
rendez-vous en ligne, aucun créneau ne
sera attribué par téléphone.

Pour être alerté rapidement, inscrivez-vous à RING ! 
C’est dans ce cadre que la ville s’est dotée du système d'alerte RING afin
de vous avertir rapidement et directement (par sms et/ou par appel
automatique) si vous êtes concernés par la survenance d'un risque
majeur pour votre sécurité. 
Pour bénéficier de ce service, il suffit de vous inscrire en ligne. 
C’est gratuit et ça ne prend que quelques secondes !
Renseignez les champs obigatoires, définissez un mot de passe qui vous permettra à tout
moment de modifier vos données puis validez. À l’issue, vous recevrez un mail de confirmation
avec un lien sur lequel vous devrez cliquer. 

www.ville-septemes.fr

PLAN COMMUNAL DE SAUVEGARDE,
un outil indispensable à la gestion de crise
Autour de Gérard Escoffier, Conseiller municipal délégué, divers services municipaux, dont ceux
de la Police municipale et du Secrétariat général, ont apporté leur contribution à la mise à jour
globale du Plan Communal de Sauvegarde (PCS). Un travail partenarial de plusieurs mois pour
lequel les actualisations ont été compilées sur un support unique par Clémence Remy, agent
territorial au Service Environnement, avant d’être transmises à la Préfecture des Bouches-du-Rhône.
Le Plan Communal de Sauvegarde est un document de compétence communale qui contribue
à l’information préventive et à la protection des populations. Il détermine et fixe, en fonction des
risques majeurs connus sur un territoire donné (incendie, inondation, industriel…), l’organisation
locale pour faire face à une crise et surtout, la gérer.
Bien au-delà du strict cadre légal, qui impose désormais aux 119 communes de notre
département de se doter d’un PCS ou de le mettre à jour, c’est un véritable outil opérationnel qui
permet d’élaborer la réponse adaptée à chaque situation d’urgence, en particulier lors de la
survenue d’un événement naturel majeur.
Pourvue d’un tel plan depuis 2015, ayant depuis fait l’objet de plusieurs actualisations, la commune
a transmis au préfet, au printemps dernier, son dernier Plan Communal de Sauvegarde. Des fiches
réflexes, des fiches mission, des fiches supports, des fiches recensant les risques au regard de la
zone, un répertoire… tout est écrit et prévu. Un objectif : au moment de l’activation de la cellule
de crise, que chaque acteur mobilisé, à son niveau de responsabilité, puisse être en mesure
d’accomplir sa mission sans que l’urgence de la situation ne vienne altérer la qualité du service
rendu à la population.

Et pensez à enregistrez ce numéro : 

04 24 17 46 05
En cas d'alerte, c’est par ce numéro 

que vous serez contactés.

▼
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M O B I L I T É

PLAN DE LA VILLE,
la nouvelle édition est disponible !

Toutes ces modifications sont désormais intégrées dans la
nouvelle édition du plan de la ville, un document réalisé par le
Groupe Éditions Municipales de France et disponible au sein des
lieux de vie communaux, dont l’hôtel de ville.
Une publication utile rendue possible grâce au soutien et à la
confiance d’annonceurs locaux.

Depuis 2020, dans le cadre de l’amélioration de la qualité du
service rendu aux Septémois.es, les services de la ville, en parte-
nariat avec La Poste, ont procédé de manière progressive à la
modification d’adresses postales identifiées comme inadaptées,
pour les particuliers comme pour les professionnels. Mais aussi à
la dénomination de rues, notamment dans les Zones d’activités. 
Pour les entreprises, c’est un gain d’efficacité. Pour les usagers, 
c’est l’assurance d’être identifiés plus facilement.

■ Si vous inscrivez votre enfant pour la première fois, connectez-vous
et laissez-vous guider. Une carte personnelle de transport, chargée de
l'abonnement choisi, sera envoyée à votre domicile une fois votre
dossier validé.
■ Si votre enfant était déjà inscrit pour l’année en cours, vous recevrez
par mail un identifiant personnel permettant d'accéder à votre compte
pour renouveler l'abonnement. Une fois le dossier validé, l'abonnement
sera rechargé à distance sur la carte de votre enfant et sera activé lors
de sa première validation.
À savoir : pour les inscriptions en ligne effectuées avant le 30 septembre,
vous pourrez bénéficier d’un paiement en trois fois pour un montant
supérieur ou égal à 60 € (par enfant).
Et parce qu’en tout temps, la proximité reste de mise, le Service
municipal Éducation et Transports publics est à votre disposition pour
vous épauler dans vos démarches : 04 91 96 31 15.

Retrouvez les informations utiles 
sur le portail 
de l’Espace citoyens

TRANSPORTS SCOLAIRES,
la rentrée se prépare dès le mois de juin !
   La Métropole Aix-Marseille Provence, autorité régulatrice des transports,
facilite vos démarches et met à votre disposition un site dédié à
l’inscription aux transports scolaires pour la rentrée 2023-2024. 

À partir du 1er juin, rendez-vous sur : 
www.lepilote.com
rubrique “transports scolaires”

LA VOIE VERTE 
EST À VOUS !

Désormais, une “voie verte”, entièrement sécurisée et séparée de
la voie de circulation des véhicules à moteur, permet de relier, à
pied ou à vélo, la Résidence de la Gavotte-Peyret au rond-point
de Tubié, en passant notamment devant Val Fleuri, les Hauts-de-
Septèmes ou encore le Complexe du Grand Pavois.
Que ce soit pour le loisir ou pour rejoindre le centre-ville
autrement qu’en voiture, les Septémois.es commencent à
s’approprier l’ouvrage, véritable opération structurante
défendue depuis plusieurs années par la municipalité auprès
des institutions compétentes. 
C’est un pas de plus vers la structuration à venir d’un réseau
“mode doux”, d’abord jusqu’au collège Marc Ferrandi via
l’avenue Nelson Mandela.
■ Coût des travaux : 2 millions d’euros TTC
Co-financeurs : 
■ Le Fonds européen de développement régional (FEDER),
mobilisé par la Métropole Aix-Marseille Provence à la demande
de la ville : 1,5 million€
■ Le Conseil départemental des Bouches-du-Rhône, avec l’aide
accordée par sa présidente Martine Vassal :  500 000€

Huit mois après le début d’exécution, 
les travaux de requalification du chemin de
la Bédoule sont achevés. Sur près de 2,5
kms, la voirie a été entièrement repensée,
de manière à ce que l’espace soit mieux
partagé entre tous les usagers de la route.

Un pas de plus vers 
un réseau “mode doux”.

TRANSPORTS EN COMMUN
Les premières conclusions de la concertation métropolitaine relative à
la refonte du réseau de transports en commun ne sont pas encore
connues. Alors, profitons-en pour donner la parole à Danièle Guieu,
Présidente “d’Asso Gare Mobilité Septèmes”.
“Le projet présenté par la Métropole, avec la modification du parcours
de la ligne 51, a mis la population septémoise dans le désarroi.
Heureusement, il fut à l’origine d’une large mobilisation citoyenne et
d’une prise de conscience des usagers pour aller vers une organisation
optimum des transports en commun et le maintien du “51”.
Aujourd'hui, la saturation des villes avec la voiture, les nuisances avec le
bruit et la pollution, l'impact sur les retards pour se rendre sur son lieu de
travail ou à des rendez-vous médicaux... Tout cela demande à développer
les transports en commun. Bien que la topographie rende complexe la
qualité de l'offre et l'équité sociale pour desservir notre territoire.
En novembre, le président de la République affirmait que le RER était
une priorité nationale répondant aux enjeux du quotidien et de la décar-
bonation. Des associations impliquées en faveur du développement du
transport ferroviaire comme axe structurant au sein de la Métropole, dont
NosterPACA à laquelle nous adhérons, se sont saisies de cet appel.
Il est important d'optimiser l'offre ferroviaire actuelle, de doubler l'offre
TER dont la ligne Aix- Marseille, d'ouvrir à la circulation des voyageurs les
lignes existantes comme Aix-Rognac ou Aix-Pertuis et de rouvrir la ligne
Gardanne-Trets. 
Pour les Septémois.es, les prix pratiqués par la SNCF sont trop élevés.
Sans parler de la qualité de service qui se dégrade, en particulier la
régularité des trains, plus qu’aléatoire. Si bien que les citoyens délaissent
ce mode de transport.
C’est pourquoi nous devons exiger, en plus d’une politique tarifaire
accessible, le développement du service ferroviaire avec un
cadencement toutes les quinze minutes, d'autant qu’un parking gratuit
dessert la gare, elle-même équipée d’un abri à vélos. 
Nous demandons également le maintien de la ligne 51 qui conserve
tout son intérêt pour beaucoup de citoyens et de scolaires.”



F E S T I V I T É S

DES CARNAVALS,
EN VOULEZ-VOUS ? EN VOILÀ !
En ce samedi 25 mars, premier week-end du printemps, le soleil est au
beau fixe pour que le Comité des Fêtes fasse son cinéma ! Un thème retenu
par la Présidente Céline Sciortino et son équipe de bénévoles parce qu’il
permet à tout un chacun, en fonction de ses goûts, de disposer d’un large
éventail de possibilités pour se costumer. Car pour Carnaval, on ne se
déguise pas, on se costume !  

9

PAS D’ÂGE POUR CARNAVAL !
Il n’y a pas que le Comité des Fêtes qui a mis les petits plats dans les
grands pour célébrer l’arrivée des beaux jours. Tout comme une
majorité des Associations de Parents d’Élèves, les petits et les
équipes des crèches municipales la Ronde des Pitchouns et la
Farandole ont aussi partagé un moment festif, vêtus de leurs plus
beaux costumes. Sous le regard attendri de leurs parents…

Sur les coups de 13h, les Gendarmes de Saint-Tropez, accompagnés des nonnes de Sister Act, de Cruella d’enfer et de ses fidèles dalmatiens, font
partie des premiers à investir la place de la Mairie. Progressivement, des centaines de Septémois.es de tous âges les rejoignent.  
Parmi les accoutrements les plus aperçus : une flopée de Mercredi Adams, une multitude d’Elsa et d’Anna, quelques Mario, une poignée de Harley
Quinn et bien-sûr, des super-héros en tous genres ! Superman, Batman, Spiderman, One Piece… Figurez-vous qu’il y avait même un certain 
Charlie Chapin et… Cléopâtre ! Le choc des cultures et des générations !
À 14 heures pétantes, tout ce beau monde s’empresse de fouler le bitume en direction du Grand Pavois. Une déambulation haute en couleurs,
sous une pluie de confettis, encadrée par la Police municipale et le Comité Communal de Feux de Forêts. Avec, en tête de cortège, le char 
“Alice aux pays des merveilles” du périscolaire et des centres de loisirs.
Arrivés sous la halle du Complexe, les carnavaliers s’approprient les lieux. La buvette, tenue par les jeunes du Centre social dans le cadre d’un projet
solidaire, est prise d’assaut. Tout comme les jeux pour enfants, qui n’auront jamais vu en leur sein autant de stars de cinéma. Quelques animations
et démonstrations de danse ponctuent l’après-midi, clôturé comme il se doit, tradition oblige, par la mise à feu du Caramentran. 
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V I E  A S S O C I AT I V E

ENGAGEMENT ASSOCIATIF, ET VOUS ? La suite...

SEPTÈMES, MÉMOIRE ET PATRIMOINE 
ou quand l’Histoire de la ville se dévoile !

LES FANTAISIES DE TATA PATCHOULI
ou quand le tricot a la cote !

En 2017, les Journées du Patrimoine ne sont pas encore l’initiative telle que nous la connaissons
depuis à Septèmes. Cette année-là, l’événement, préparé par une poignée de passionnés de
notre histoire locale, est le point de départ d’une nouvelle aventure, celle de “Septèmes, Mémoire
et Patrimoine”, autour de Mireille Manent, Élise Michel et Pierre Bourrelly.
Six ans plus tard, ils et elles sont une quarantaine à avoir rejoint ses rangs. “En majeure partie des
Septémois, mais pas uniquement !” lance Pierre Bourrelly, son Président. Preuve en est que le
patrimoine au sens large du terme n’a pas de frontière, et qu’il appartient, quelque part, bel et
bien à chacune et chacun d’entre-nous.
De recherches historiques, à l’état des lieux et la sauvegarde de notre patrimoine, en passant par la
participation aux manifestations de la vie locale, les activités ne manquent pas ! Se réunissant au
moins une fois par mois, la dizaine de bénévoles évoque, “dans une bonne ambiance” l’actualité
de la structure. Et bien sûr, les projets… Certains d’entre eux, menés en étroite coopération avec les
services de la ville, sont même déjà “sur les rails” comme la réalisation d’une table d’orientation qui
trouverait sa place du côté de la vieille église. D’ici la fin d’année, outre de nouveaux “Points d’Histoire”
dans votre SeptéMois, un travail de partage des savoirs et savoir-faire est envisagé avec des
associations voisines ayant un objet similaire, aux Pennes-Mirabeau par exemple.

S’engager au sein de “Septèmes, Mémoire et Patrimoine”, ça veut dire quoi ? 
Ça veut dire être disponible en particulier pour mettre sur pied les Journées du Patrimoine,
chaque troisième samedi du mois de septembre.

+ d’infos : Pierre Bourrelly
■ 06 11 16 66 99

+ d’infos : Sylvie Tourba
■ 06 70 04 83 59

Suite de notre série autour de l’engagement associatif avec un focus sur quatre associations : Septèmes, Mémoire et Patrimoine, Les Fantaisies
de Tata Patchouli, Les Baladins de l’Estello et Action Environnement à Septèmes-les-Vallons et environs (AESE).

“À peine quelques jours par an, en comptant aussi notre présence au Forum !” lance Pierre. Un investissement somme toute raisonnable, pour les
férus (ou les novices !) de l’histoire et du patrimoine. Car c’est avant tout un engagement, à la hauteur du temps que l’on peut y consacrer, pour que
vivent pour toujours à Septèmes, la Mémoire et le Patrimoine !

C’est en 2012 que Sylvie Tourba crée une nouvelle association répondant au nom des “Fantaisies
de Tata Patchouli”. C’est un espace de créativité à part entière au sein duquel toutes les techniques
de création autour du fil sont valorisées. Et là, nous parlons bien de tricot ! Une activité qui a la
cote, en particulier en Angleterre, et qui tend progressivement à s’imposer en France comme un
loisir à la mode. Loin de l’image désuète que l’on pourrait lui prêter… Notez, chaque 10 juin,
c’est la journée mondiale du tricot !  
Autour de deux volets, la création de petits personnages et le tricot-graffiti, une dizaine de
tricoteuses se rassemble chaque semaine salle Marius Pascal, lors des “cafés-tricot”, un rendez-
vous hebdomadaire qui fêtera bientôt ses dix ans. Après une période en “dents de scie”,
pandémie oblige, c’est l’heure de la reprise ! 
Mais au fait, c’est quoi un “café-tricot” ? “C’est un lieu d’accueil, d’échanges, d’entraide, où l’on vient
chercher de l’inspiration, apprendre à maîtriser telle ou telle technique de crochetage, acquérir
de l’expérience…” nous explique Sylvie, la Présidente. Le tout, sans directive, chaque participant
pouvant venir avec son propre projet : une layette pour le petit dernier ou un cadeau original “fait
main” pour un événement particulier.
Régulièrement, les adhérents participent aux temps forts et aux animations de la vie locale
septémoise, comme le marché de Noël, Octobre rose... Des projets ludiques, porteurs de  sens,
qui sont autant d’occasions de créations collectives dans l'esprit du "yarn bombing", en français
le tricot-graffiti. Mais, l’essentiel est ailleurs ! “On ne cherche pas la productivité ! On recherche
avant toute chose, et en tout temps, la convivialité ! Point de tricot sans une bonne tasse de café
ou une chicorée pour les plus téméraires !”.

S’engager au sein de l’association “Les Fantaisies de Tata Patchouli”, ça veut dire quoi ? 
Ça veut dire être disponible d’une heure par semaine, par mois à… Comme on le peut en fait !

Rejoindre les bénévoles actuels, c’est aussi contribuer gracieusement au renouvellement du stock de l’association, en aiguilles, en fils… Et, autant
que faire se peut, détricoter les préjugés !
À toutes fins utiles, sachez qu’il existe en Finlande un championnat du monde de tricot “heavy-métal” ! Le tricot, typiquement féminin ? Vraiment ?!
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Une évolution “naturelle” selon Jacqueline Teisseire, membre de la “collégiale”, un mode de gouvernance délibérément choisi après qu’Yvette, 
sa mère, ait assurée la présidence durant de nombreuses années. “Des leçons de provençal à l’interprétation de la Pastorale, il n’y avait qu’un pas !
C’était aussi le moyen de mettre en pratique la théorie enseignée, une motivation supplémentaire pour la troupe d’alors !” nous dit-elle. Qui dit
“Pastorale” dit chant et théâtre… C’est à ce moment précis qu’intervient Danielle Stéfan, fille de Maguy et Jean Salice, d’abord à la direction de la
Chorale puis du groupe de théâtre. “Ses talents de cheffe de choeur et de mise en scène, mais aussi son empathie et sa grande humanité ont fait
de Danielle ce qu’elle est aujourd’hui, le fer de lance de notre association !” tient à préciser Jacqueline.
Chaque semaine, au foyer Missak Manouchian, les répétitions s’enchaînent. Il faut dire que les échéances ne manquent jamais ! En ligne de mire,
la prochaine Biennale de théâtre amateur (une création des Baladins !) avec la réadaptation “maison” d’une pièce sur la Peste de 1720, sur une
musique originale du compositeur marseillais Alain Aubin. Ça travaille dur mais toujours dans la bonne humeur. D’ailleurs, des moments de
convivialité ponctuent systématiquement chaque projet, comme pour clore un chapitre, avant d’en entamer un autre… 
S’engager au sein de l’association “Les Baladins de l’Estello”, ça veut dire quoi ? 
Ça veut dire “donner de son temps avec plaisir, sans contrainte et ainsi devenir un acteur à part entière de la vie locale !”. 
C’est aussi, en dehors de la scène, créer des costumes, fabriquer des décors, les porter !… “Aux Baladins, chacune s’exprime, chacun a sa place,
chacun apporte sa pierre à l’édifice… Et chacun met la main à la pâte, il n’y a pas de vedette !”. 
Envie d’exprimer votre talent ? Vous savez quoi faire ! L’association est notamment à la recherche de voix d’hommes pour sa Chorale...
Le message est passé.

LES BALADINS DE L’ESTELLO
en son cœur, le provençal !

Les Baladins, c’est d’abord l’histoire de “Septèmes-les-Vallons, notre
commune” fondée en 1986 par Patrick Magro, association qui
deviendra l’assise de ce qu’Yvette Teisseire, Jean “Jeannot” Salice et
André Raphaël vont ensuite créer, avec la complicité de Bernard
Remuzat, en proposant un cours de provençal sur la commune. Une idée
première qui donne naissance à une activité phare des Baladins de
l’Estello, progressivement complétée par la Chorale puis l’atelier théâtre.

Autour de Marie-Noëlle Blazy, la Présidente, l’actualité est foisonnante : contribution à l’enquête publique relative au renouvellement de l’exploitation
de l’Écopole de l’Étoile, participation à la concertation sur la mobilité dans le cadre du projet métropolitain de refonte du réseau de bus, 
co-organisation d’événements citoyens de ramassage des déchets, suivis réguliers des nuisances existantes aux abords des sites industriels, et
notamment de la rivière Caravelle-Aygalades, sans compter la présence toujours appréciée lors des événements de la vie locale comme le Forum
Agenda 21… AESE est sur tous les fronts ! 
Récemment, un “groupe vélo”, œuvrant pour le développement de la mobilité douce, a même vu le jour. “Nous sommes ouverts à toutes les
propositions en rapport avec l’objet de notre association” précise Rémy Durbesson, l’un de ses bénévoles. Avant d’ajouter, ”si un futur adhérent a
une préoccupation qui lui tient à cœur, nous l’accueillons volontiers ! Nous l’épaulerons avec toute l’expérience qui est la nôtre, il lui reviendra
seulement de s’impliquer et de porter son projet”. 
S’engager au sein de l’association “Action Environnement à Septèmes-les-Vallons et environs”, ça veut dire quoi ? Ça veut dire participer
tout au plus à deux ou trois événements dans l’année. C’est tout ! Il n’y a aucun temps de présence obligatoire et tout sympathisant est le bienvenu !
Et, pour celles et ceux qui ont un peu plus de temps à consacrer à la cause, échanger régulièrement avec les autres membres, à raison d’une fois
par mois. Le tout, chez l’un et chez l’autre, en toute convivialité, le plus souvent avec quelques mets “maison”. C’est la définition même de “joindre
l’utile à l’agréable”.

ACTION ENVIRONNEMENT 
À SEPTÈMES-LES-VALLONS
ET ENVIRONS (AESE)
l’environnement avant tout !

Créée en novembre 1998, historiquement pour s’opposer au projet
d’extension de l’activité de Duclos en centre-ville, AESE n’a depuis cessé
d’agir, au niveau local, en faveur de la sauvegarde et de la protection de
l’environnement. Souvent en partenariat avec la municipalité et les parties
prenantes, l’association joue son rôle de “sentinelle de la nature” et est
devenue au fil du temps un acteur incontournable de la surveillance et
de la vigilance des activités industrielles environnantes. Adhérente de
France Nature Environnement, elle compte une quarantaine de membres.

+ d’infos : Marie-Noëlle Blazy ■ 04 91 51 48 38

+ d’infos : Jacqueline Teisseire ■ 06 31 48 74 47
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HABITAT -  LOGEMENT

Une demi-journée organisée le 14 mars dernier par la commune, en
présence de la Première adjointe Sophie Celton et en partenariat avec
l’ALEC, s’adressant aux agences immobilières, syndics et notaires du
territoire. Un objectif : sensibiliser et informer les professionnels de
l’immobilier pour tendre vers des pratiques vertueuses. 
Une initiative qui s’est déroulée en deux temps : 
■ un premier temps destiné aux agences immobilières et aux notaires,
consacré aux financements à l'acquisition et à la rénovation énergétique,
dans un contexte d’évolution de la règlementation sur les obligations en
matière de performances énergétiques. 
Mais, aussi à l’ADAPA (aide départementale pour l'accession à la
propriété dans l'ancien) mise en place par le Conseil départemental à la
demande de la municipalité (toutes les infos sur  www.ville-septemes.fr).  
■ un second temps dédié aux syndics afin de leur présenter le dispositif
d'accompagnement de l'Agence Locale pour l'Énergie et le Climat
(ALEC) dédié aux copropriétés.

LES PERMANENCES DE L’HABITAT
Ça se passe à la Maison de l’habitat et de la rénovation “Sep’ar ici”, salle Marius Pascal – Notre-Dame-Limite à
Septèmes-les-Vallons. Depuis plus d’un an, tout en continuant à accueillir les activités associatives habituelles,
la salle Marius Pascal, au cœur du quartier de Notre-Dame-Limite, est aussi le lieu qui permet de croiser les
actions et informations relatives à l’habitat. 
C’est un espace qui commence à prendre toute sa place dans le paysage communal, dédié en premier lieu

aux permanences de l’habitat mais aussi à toutes les réunions, expositions et accueil du public autour de six grandes thématiques :  
■ isoler, chauffer et rafraîchir ■ reconfigurer ■ financer ■ s'informer ■ échanger ■ découvrir.

Assistance gratuite et conseils neutres, indépendants et personnalisés à
tous les particuliers souhaitant mener des travaux d’économie d’énergie.
Rdv auprès du Service urbanisme :
■ 04 91 96 31 70
■ droitdessols@ville-septemes.fr 

ADIL 13

Information gratuite du public sur les aspects juridiques, financiers et
fiscaux du logement. 
Rdv auprès du Service urbanisme :
■ 04 91 96 31 70
■ droitdessols@ville-septemes.fr 

SOLIHA Provence

Permet aux propriétaires occupants ou bailleurs de bénéficier d’un
accompagnement technique et financier pour les travaux de
rénovation du logement, d’adaptation du logement au vieillissement
ou au handicap et de ravalement de façades.

> Avec une nouveauté ! 
Tous les 1er mardis du mois, de 13h30 à 17h, 
uniquement sur rendez-vous.
Présentation du Programme d’Intérêt Général (PIG) “Habiter mieux” 
de la Métropole Aix-Marseille Provence.
Un ensemble de financements à destination des propriétaires privés
pour permettre d’engager des travaux visant à améliorer les
performances énergétiques des logements, de rénover les logements
dégradés et de réaliser des travaux d’adaptation à l’âge et au handicap.
Des aides qui peuvent se cumuler avec celles existant au niveau
national.
Rdv auprès de Claudine Desantis :
■ 06 35 83 35 68
■ c.desantis@soliha.fr 

À PROPOS DES PISCINES
Qu’il s’agisse de construction ou de remplissage
d’une piscine existante, consultez  l’arrêté préfectoral
relatif à la sécheresse !

Que vous ayez déjà une piscine ? Si vous allez déposer une
demande d’autorisation d’urbanisme ?  Dans les deux cas, il vous
sera prescrit de vérifier le niveau de gravité de la sécheresse avant
tout remplissage. 
■ En vigilance (blanc), aucune restriction n’est imposée.
■ En alerte et alerte renforcée (jaune et orange), 
le remplissage est interdit. La remise à niveau est autorisée sous
condition.
Elle est autorisée sous réserve que le premier remplissage soit
antérieur au premier arrêté de restriction des mesures de la saison. 
■ En crise, tout remplissage ou remise à niveau est interdit. 

La liste des communes concernées
est à vérifier au jour le jour : 

RETOUR SUR...

> Les permanences de l’habitat, c’est toute l’année !
Tous les 3ème mardis du mois, de 13h30 à 17h, 
uniquement sur rendez-vous.

la matinée de l’immobilier

ALEC
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Face à la hausse des prix de l’électricité, l’énergie solaire est non
polluante, économique, facilement disponible, renouvelable et
aisément transformable. Décentralisée, accessible et modulable,
l’électricité photovoltaïque peut donc être une option intéressante pour
votre production personnelle.
Cette séance d’information collective présente toutes les techniques
disponibles, les solutions appropriées à votre situation, les aides
possibles et la marche à suivre pour mener à bien un projet
photovoltaïque pour une maison. 
Un conseiller France Rénov’ de l’ALEC vous aiguillera et répondra à
toutes vos questions.
Inscription auprès du Service Aménagement de l’Espace :
■ 04 91 96 31 70
■ droitdessols@ville-septemes.fr 
Ça se passe à la Maison de l’habitat et de la rénovation “Sep’ar ici”, 
salle Marius Pascal – Notre-Dame-Limite à Septèmes-les-Vallons.

Si cela peut paraitre simple, il y a en réalité un
certain nombre de contraintes réglementaires
à la réutilisation de matériaux (assurance,
validation des bureaux de contrôle…). De plus,
la pratique est malheureusement davantage de
jeter pour remplacer par du neuf alors que le
matériau est encore utilisable.
L’objectif est donc de créer une méthode
permettant de faciliter le recours à la
réutilisation de matériaux sur les chantiers au
sens large, en travaillant avec les architectes, les
entreprises, les bureaux de contrôle… afin de
limiter la production de matériaux et limiter les
coûts dans un objectif de recyclage et
d’économie circulaire. 
Unique dans la région sur une opération de
logement, cette initiative a fait l’objet d’une
rencontre avec les services de l’ADEME et de
la Région qui souhaitent diffuser notre
exemple communal au niveau national.

À PROPOS DE RÉEMPLOI...
autour de la réhabilitation exemplaire 
de logements communaux 

Dans le cadre de la réhabilitation exemplaire de six immeubles se situant
essentiellement sur l'axe principal de la commune, opération en cours
qui vise pour partie à préserver l'aspect architectural des bâtiments
anciens de tradition provençale, la ville a été financée par l’Agence de
l'environnement et de la maîtrise de l'énergie et la Région SUD PACA
pour mettre en place un protocole permettant de réutiliser des
matériaux issus d’un chantier vers un autre. C’est le cas notamment au
n° 119 avenue du 8 mai 1945.

Découverte de tomettes 
sous parquet stratifié.

Découverte de carreaux de
ciment sous parquet stratifié.

Ex. de portes coulissantes 
réalisées en menuiserie 

de réemploi.

À VOS AGENDAS
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Depuis plusieurs années, la commune, ses partenaires associatifs et des acteurs engagés en faveur de
l’environnement et du développement durable, au sens large du terme, initient au printemps toute une
série d’événements autour de la thématique de l’écologie, des déchets sauvages, des incivilités... 
2023 n’a pas échappé à la règle ! Retour sur les initiatives

Après plusieurs expériences plutôt modestes, en automne comme
au printemps, la Métropole et la commune conviaient à nouveau
les Septémois.es qui le souhaitaient à une opération gratuite de
broyage de végétaux, la journée du dimanche 16 avril au local
CCFF et chasse, impasse Pierre Fiche. Malgré l’intérêt de la pratique
qui reste à développer, notamment au regard de l’interdiction de
brûlage, le succès n’est toujours pas au rendez-vous. À méditer...

Pour cette nouvelle édition de 
l’Échange et partage de plantes
et graines de nos jardins,organisé
le samedi 1er avril après-midi par
S3V dans le patio de la
Médiathèque, il y eut bien sûr des
échanges - toujours gratuits ! - et
du partage... Par exemple, savoir
comment jardiner sans pesticide,
ou de quelle manière différencier
l’abeille sauvage d’un frelon
asiatique. Pratique et utile !

Samedi 15 avril, sous l’égide de la ville, rendez-vous était
donné aux bonnes volontés aux Castors, à l’initiative de
l’Association des Parents d’Élèves de l’école Jean Crespi, ou
à la Gavotte-Peyret, à l’initiative du Centre social avec l’aide
de Vilogia, pour un rassemblement citoyen dans le cadre de
l’opération régionale “Nettoyons le Sud”.
Les pinces et les sacs distribués, place à l’action ! 
En deux heures, de multiples sacs sont remplis de canettes,
d’emballages en tous genres et d’innombrables mégots de
cigarettes ! Sans aucun doute, il y a encore du “pain sur la
planche” ! Notamment en termes de sensibilisation des
riverains, où qu’ils soient, quels qu’ils soient...
L’année prochaine, c’est sûr, on recommence !
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MONTÉE DE L’ÉTOILE,
PÉDESTRE ETMILITANTE !
En cette matinée du samedi 8 avril, sous un soleil printanier, ils et elles
étaient plusieurs dizaines à s’être équipées en conséquence pour cette
nouvelle édition de la Montée pédestre de l’Étoile, la seizième du nom !
Le nouveau circuit, une boucle de 8,5 kms au départ de Fabrégoules,
proposé par Yves Bruchon, Vice-Président du Comité Communal de
Feux de Forêts (CCFF), avec la complicité de Pierre Bourrelly, Président
de l’association “Septèmes, mémoire et patrimoine”, se veut avant tout
accessible. Une volonté de longue date. Puisqu’il ne s’agit pas là de
réaliser un quelconque exploit sportif mais bel et bien de continuer à
dire non à tout projet de route dans notre massif ! Plus qu’une marche
engagée, une Montée militante !

Une Montée militante… et pour cause !
Votre dernier numéro du SeptéMois en faisait écho (SeptéMois n° 133).
Alors qu’à l’issue d’une enquête publique, la Préfecture des Bouches-
du-Rhône renouvelait, d’abord temporairement, l’autorisation
d’exploitation de l’Écopole de l’Étoile, elle étudiait en parallèle une
alternative aux passages actuels des camions : une route traversant notre
massif, passant par Bouc-Bel-Air, Simiane-Collongue puis Septèmes.
Une option (mais quelle option ?!) qui, dans l’arrêté préfectoral du 
30 mars 2023, portant cette fois-ci autorisation environnementale pour
l’exploitation de l’installation jusqu’au 31 décembre 2031, n’a pas été
retenue. Une victoire pour la préservation de la faune et de la flore,
notamment des espèces protégées et recensées dans notre Atlas de
biodiversité communal. Une victoire pour laquelle, les alertes
conjuguées des maires des trois communes concernées, dont André
Molino, et des associations de protection de l’environnement n’y sont
sans doute pas pour rien. 
“Une victoire, certes, mais aussi une vigilance de tous les instants. 
Et en tout temps !”. 
C’est ce qu’ont tenu à rappeler aux randonneurs du jour, amoureux de
la nature par ailleurs, la Première adjointe Sophie Celton et Arthur Mélis,
Adjoint référent du CCFF, lors d’une pause explicative (et méritée !). 
Car cette idée saugrenue, qui serait un non-sens environnemental et une
aberration économique, revient pourtant de manière fréquente sur le
devant de la scène…

PENSEZ à vos 
Obligation Légales de
Débroussaillement (OLD) !
À partir du 1er juin, surveillez le risque jour par jour :

■ en ligne sur www.bouches-du-rhone.gouv.fr,

■ en appelant le serveur vocal dédié au 08 11 20 13 13.

■ Une durée de neuf années, soit jusqu’au 31 décembre 2031, et pas de route à travers le massif,
■ une capacité annuelle de stockage dégressive, pour les déchets minéraux non dangereux
valorisés en matériaux d’exploitation comme pour les déchets ménagers et assimilés,
■ un trafic de camions de plus de 3,5 tonnes limité à 50 rotations par jour jusqu’à fin 2024 puis à 
30 rotations par jour, à des horaires adaptés.
Et, comme le réclamait la ville, un départ des convois avec voiture-pilote depuis l’installation, 
et non plus depuis l’aire de retournement route du Vallon d’Ol.
■ La poursuite de la co-génération électrique à partir du méthane. Le 1,5 mégaWatt  produit et
injecté dans le réseau public correspond aux besoins de 2 500 foyers.

ÉCOPOLE DE L’ÉTOILE, 
la poursuite de son exploitation en quelques données…

Pour rappel, la déchetterie est
accessible : du lundi au vendredi
de 8h à 12h et de 12h30 à 16h30
et le samedi de 7h30 à 11h30.
+ d’infos : 04 91 65 83 21

▼
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ZÉRO PHYTO, GESTION DIFFÉRENCIÉE,
BIODIVERSITÉ
“Nous voulons des coquelicots”. Ce mot d’ordre national a pris son essor dans l’année qui a
précédé la pandémie de Covid-19, et nous l’avons fait nôtre. En fait, dans les espaces en
friche et loin des axes routiers et ferroviaires, les coquelicots, comme d’autres végétaux bons
pour la biodiversité, le paysage et les abeilles, n’ont jamais disparu. Il en allait différemment
des bords de route. L’arrêt volontaire des pesticides a changé la donne. 

LA CHARTE ZÉRO PHYTO

LA GESTION DIFFÉRENCIÉE

LA BIODIVERSITÉ

C’est en 2014 que la commune et la communauté urbaine d’alors, se sont lancées dans l’arrêt des pesticides dans les
espaces publics, et ont adhéré à la “charte zéro phyto”. En 2017, cela est devenu obligatoire. 
Depuis juillet 2022, la mesure concerne aussi les espaces privés et les cimetières qui ont perdu leur dérogation. Depuis
un an, des désherbants naturels y sont testés. En effet, cette mesure d’interdiction n’est pas toujours simple pour les
services, dont les effectifs ne peuvent pas augmenter et qui doivent entretenir sans produit de synthèse des lieux de
respect et de recueillement. 

Elle est la suite logique de la “charte zéro phyto”. La Métropole ayant la compétence “voirie-
circulation-stationnement”, ce sont ses services qui sont en première ligne. Depuis 2017 et par
étapes, la Métropole passe un marché de désherbage avec des entreprises. Il s’agit d’intervenir de
manière mécanique et radicale sur plus de 28 kms de voirie pour notre seule commune. 
Cela est programmé deuxième quinzaine de juin ou tout début juillet, afin de laisser la floraison des
plantes mellifères aller au bout, qu’ils s’agissent des coquelicots, des laiterons délicats, des grandes
mauves, des valérianes, des pastels des teinturiers, des luzernes, des chicorées amères… 
Concernant la pariétaire, plante qui n’a pas que des défauts mais peut être très urticante chez
certaines personnes, c’est le service communal des espaces verts qui dès le mois de mai veille à
l’enlever quand il y en a autour des écoles mais aussi à Septèmes-centre où elle prospère
particulièrement. Une réflexion est en cours entre la commune et la Métropole pour une
amélioration de la régulation des végétaux au sol sur Septèmes-centre. Pour les rares voies qui ne
sont pas désherbées dans le cadre du marché public de la Métropole, c’est au coup par coup que
les choses sont vues avec l’antenne septémoise de la Métropole. 

Ces pratiques ont pour but de retrouver un peu une biodiversité en chute libre depuis cinquante ans. Biodiversité végétale mais qui est au
service aussi de nombreuses espèces animales dont les abeilles. Notre engagement dans la construction patiente d’un Atlas de biodiversité
communale (ABC) depuis 2018, a aidé les services et les élus à mieux comprendre les enjeux. Le tissu associatif, particulièrement AESE, et des
citoyens, notamment riverains du massif du Belvédère, ont pris leur part dans un travail d’inventaire. Il est terminé pour presque toutes les
espèces animales étudiées, grâce au financement de l’Office Français de Biodiversité (OFB). Celui sur les espèces végétales l’est presque et
une première partie botanique sera disponible sur le site de la ville deuxième quinzaine de juillet. L’aide du Conservatoire National botanique
méditerranéen (CNBmed) et d’autres comme la Société linnéenne, a été précieuse. Les études réalisées notamment par la Ligue de Protection
des Oiseaux (LPO) et par le Groupement des chiroptères de Provence ont été rendues à l’OFB et sont en cours d’analyse en vue d’une parution
grand public début 2024. 

Laiterons délicats Grandes mauves Valérianes LuzernesPastels des teinturiers Chicorées amères
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CRISE, ALERTE ET VIGILANCE SÉCHERESSE.Trouver le point d’équilibre…
…dans le respect de l’arrêté préfectoral. Grâce à l’eau qui nous vient de la Durance et du Verdon par les canaux de Marseille et de Provence, les deux
tiers des Bouches-du-Rhône sont simplement en vigilance. Seule la Vallée de l’Huveaune (plus Jouques) est en crise et la Vallée de l’Arc est en alerte. 
Les restrictions ne sont donc pas identiques partout, mais les économies et les comportements éco-responsables sont partout de mise. 
Nous avons donc cette chance de bénéficier encore de l’eau venant des Alpes par des ouvrages construits au 19ème siècle et au début du 20ème. 
Pour combien de temps ? C’est une autre question. 
En attendant, quand en 2023 notre service d’espaces verts entretient et arrose, que le CCFF le fait aussi, cela est raisonné ; c’est une bonne chose. 
De la même manière, au cœur de l’été, pour les espaces privés, sauf situation de crise et non de vigilance, il est important de procéder à des arrosages
nocturnes modérés de nos jardins. Laisser ses végétaux dépérir conduirait à une spirale négative mauvaise pour le climat… donc pour l’eau. 

P.M.



Au cours d’une balade, vous avez peut-être eu la chance de les croiser, du côté de Pichauris,
d’Allauch, ou de la Bastidonne ? Peut-être le troupeau était-il accompagné d’un “Patou”, ce chien
qui a pour rôle de le protéger de tout intrus ?
Alors, face à un “Patou” ou assimilé, sachez adopter la bonne attitude ! Stoppez-vous, le temps
qu'il puisse vous flairer et restez calme... Après son contrôle, reprenez votre route et contournez
largement l'aire ou l'enclos de pâturage. C’est aussi simple que cela…
Un conseil qui peut aussi s’avérer utile sur les chemins de nos collines septémoises, fréquemment
empruntés par notre chevrier Éric Prioré, en compagnie bien sûr de nos chèvres du Rove ! 
Et… de leur chien de protection.

ACCÈS AUX MASSIFS, informez-vous !
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En période estivale, pour votre sécurité et pour la préservation des massifs forestiers, 
l’accès aux espaces naturels est règlementé du 1er juin au 30 septembre, 
en fonction des conditions météorologiques.
Envie de balade ? Avant, informez-vous : 
■ Par téléphone : 0811 20 13 13 (0,06 €/min)                     ■ En flashant : 

Pour la seconde année consécutive, à l’initiative de la Métropole, dans le cadre d’une
transhumance dite “inverse”, des éleveurs et leurs brebis se sont installés au printemps dans le
massif du Garlaban et le massif de l’Étoile, renouant ainsi avec nos usages pastoraux anciens. 
Un objectif : celui de redynamiser le sylvopastoralisme. Mais aussi de développer le pâturage,
malheureusement en déclin sur notre territoire, bien qu’il soit essentiel pour maintenir la qualité
de la diversité de nos paysages méditerranéens ou pour contribuer à la diminution de
l’embroussaillement. C’est en tout cas l’ambition de la Métropole, qui anime ce site Natura 2000.

LE PÂTURAGE, une pratique à développer !

NETTOYAGE CITOYEN DE LA CARAVELLE,
des déchets, encore trop de déchets !

Et pour donner encore plus de relief à
l’initiative, rendez-vous était donné à midi
autour d’une collation bien méritée sur la place
de la Mairie. Encore une fois, les chiffres
présentés parlent d’eux-mêmes… 
Jugez-en plutôt :  350 bouteilles en plastique,
350 canettes en alu, 550 bouteilles en verre,
des pneus, des cagettes en bois, une barre en
fer et même… des amortisseurs et un siège
bébé…
Au total, 1 650 litres de déchets collectés, soit
environ 2 tonnes !
Alors, résignés ? 
De l’aveu de tous, “non, jamais !”. Sans aucun
doute, à l’année prochaine  ! Avec qui sait,
moins de détritus en tous genres à amasser ?
C’est en tout cas un scénario unanimement
souhaité. Une sorte de victoire à l’égard de
celles et ceux qui n’ont que faire de notre
espace naturel, qui est pourtant une véritable
richesse dans notre environnement urbain
plutôt dense.

Samedi 3 juin, c’est dans le cadre de la vingtième édition de “Calanques Propres” qu’une nouvelle
action de nettoyage de notre ruisseau Caravelle-Aygalades était organisée, au niveau du Vallon
du Maire et du parking Piacenza. Autour de l’Espace Jeunes municipal, du Centre social de la
Gavotte-Peyret, avec l’appui du Comité d’Intérêt de Quartier (CIQ) de Notre-Dame-Limite, de la
boulangerie Lemay, du service communal de l’environnement et de l’antenne septémoise de la
Métropole, des éco-citoyens de tous âges, pour la plupart équipés de bottes et de gants, se sont
retroussé les manches pour ramasser les déchets jetés consciemment par d’autres dans notre
fleuve côtier. À toutes fins utiles, rappelons qu’une simple canette qui se retrouverait dans le lit
du cours d’eau, si elle n’était pas stoppée dans son élan par un quelconque pneu (si, si…), finirait
inexorablement dans la Méditerranée. Car oui, la mer commence ici ! 
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T I S S U  É C O N O M I Q U E  LO C A L

CIMENTERIE DE LA MALLE
un acteur local 
de la construction durable

QUID de la qualité de l’air ?
“En 2021, durant huit mois, AtmoSud a réalisé une campagne de mesures
de la qualité de l’air autour de l’usine. Rappelons que c’est la mobilisation
septémoise, résultat d’échanges entre notre municipalité, la direction de
la cimenterie et les associations, qui a permis à la ville d’obtenir que son
territoire soit inclus dans ce dispositif de surveillance des polluants
atmosphériques.
Bien que les résultats aient démontré qu’il y avait bien une corrélation
entre les pics de panache de fumée, avant l’installation du filtre à manches,
et la présence de SO2 dans l’atmosphère, aucun seuil réglementaire n’a
été dépassé.
Cependant, j’ai demandé qu’un point de mesure, qui n’existait pas
jusqu’alors, soit rajouté sur notre commune. C’est une disposition à
laquelle je tiens particulièrement, validée par la CSS, et qui sera effective
courant 2023, en partenariat avec AtmoSud.
Des efforts ont été consentis par Pascal Baudoin et ses équipes, c’est
indéniable ! Aussi, s’agissant d’une Installation Classée pour le Protection
de l’Environnement, je reste attentif à toute évolution de la situation.”
Patrick Dubessé, Conseiller municipal délégué 

POUR ALLER PLUS LOIN...
   QUID du fleuve côtier Caravelle-Aygalades ?
“L’une des sources de notre fleuve côtier Caravelle-Aygalades se situe
au fond de la carrière de La Malle exploitée par la cimenterie, à côté de
Fabrégoules. Ce qui fait que la rivière est toujours à sec, hors épisode
pluvieux, de cette carrière au site de Duclos en centre-ville.
Pour protéger la biodiversité présente dans le lit et aux abords du
ruisseau, la mairie et notre association ont déjà sollicité la direction de
l’usine afin de remettre de l’eau dans le ruisseau, soit environ 400m3/h
pendant dix heures.
Aujourd’hui, deux sujets sont sur la table : quel débit et à quel moment.
Avec un débit moindre, l’eau des bassins de la carrière pourrait-elle
alimenter en continu le ruisseau ? Non, car la ressource est limitée. Alors,
quel protocole pourrions-nous instaurer, avec l’aide des scientifiques
de l’IMBE, pour que le ruisseau soit en eau à des moments propices
pour le respect de la biodiversité ? C’est justement le point de
discussion avec Pascal Baudoin, qui se dit prêt à faire l’acquisition d’une
pompe à plus bas débit d’ici la fin de l’année pour réaliser des tests
grandeur nature. C’est en bonne voie !”
Isabelle Dor, membre de l’association AESE

Depuis 1958, Lafarge est dans le paysage des communes de Bouc-Bel-Air et Septèmes-les-Vallons. L’usine à Bouc, la carrière à Septèmes. 
Les salariés sur les deux communes dont un grand nombre à Septèmes, au point que certaines familles y ont fait souche et sont des acteurs
majeurs de la vie locale. À l’heure du changement climatique et de l’importance de la qualité de l’air, cette présence ancienne peut questionner à
juste titre les habitants alentour. En même temps, c’est grâce aux fours des cimentiers que l’on arrive à éliminer certains produits générés par notre
société. C’est pour cela qu’en toute responsabilité, notre Conseil municipal a approuvé, dans les années 1990, d’abord le brûlage des farines
animales responsables de “la vache folle”, puis des pneus qui font partie des déchets les plus difficiles à valoriser et éliminer. En disant cela, nous
n’exonérons pas le grand groupe multinational Lafarge-Holcim de ses responsabilités. Devant les contradictions inhérentes aux trois dimensions
du développement durable : social, économique et environnemental, l’équipe municipale choisit toujours d’être à la fois positive et sans concession,
regardant de près les analyses d’un organisme comme AtmoSud et demandant toujours plus d’études sur la qualité de l’air, condamnant clairement
les dégradations dont le site industriel a été l’objet récemment et participant pleinement à la réflexion partagée concernant tout ce que Lafarge
et la commune ont en commun, au delà de l’activité économique : gestion durable de la forêt, restauration du ruisseau Caravelle et aussi à moyen
terme - en lien avec la Métropole et la Chambre d’agriculture - la contribution à la ressource agro-alimentaire de proximité exigée par le Projet
alimentaire territorial. C’est dans cet esprit que le SeptéMois donne la parole à Pascal Baudoin, Patrick Dubessé et Isabelle Dor.

Cela fait quatre ans que le site de la Malle se
distingue par une production des ciments les
plus bas carbone du groupe Lafarge. 
La décarbonation de ce matériau, le plus
consommé sur terre après l’eau, semble
indispensable pour accompagner la transition
écologique du secteur de la construction ?
Oui, bien sûr ! Il en va même de sa pérennité.
C’est d’autant plus vrai depuis l’application de
la nouvelle règlementation environnementale
des bâtiments neufs dite “RE2020”. Il faut savoir
qu’à l’horizon 2031, tous les matériaux de
construction pourront être utilisés, à condition
que les plus usuels, comme le béton fabriqué
à partir du ciment, soient décarbonés. À La
Malle, nous n’avons pas attendu l’évolution des
normes pour innover et ainsi participer
pleinement au développement de nouveaux
produits éco-responsables. Il en va aussi des
enjeux sociétaux d’aujourd’hui et de demain.

Pascal BAUDOIN
Directeur 
de la cimenterie
de La Malle

RENCONTRE AVEC Pour mieux comprendre, qu’est-ce qui
différencie un ciment “classique” d’un ciment
bas carbone ?
Un ciment “classique” est composé en grande
majorité de calcaire. Et c’est sa combustion qui
est responsable de l’émission de dioxyde de
carbone, le CO2. Nous avons donc travaillé à la
modification de sa composition avec un liant
hydraulique à base d’argile. Sans aucun
compromis sur la qualité des bétons, c’est un
procédé d’avenir qui permet de diviser par plus
de six les rejets de ce polluant dans
l’atmosphère. 
C’est pourquoi nous avons donc décidé
d’investir 7 millions d’euros pour séparer nos
deux lignes de production : l’une sera dédiée
à cette innovation écologique, l’autre au clinker,
composant “historique” résultant de la cuisson
à haute température du calcaire et de l’argile.
En 2024, nous serons une des seules usines en
Europe à avoir industrialisé ce process !
Ça n’est pas le seul investissement qui ait été
réalisé en faveur de la réduction des nuisances,
quelles qu’elles soient ? 
C’est vrai. Début 2022, près de 5 millions
d’euros ont été alloués pour remplacer le filtre
de l’un de nos fours. Un outil sur mesure, de

haute performance, qui agit pour réduire de
l’ordre de 90% les émissions de poussière et les
odeurs de soufre, le S02. Forts de ces résultats,
nous sommes aujourd’hui en mesure de
travailler dès cette année 2023 sans dérogation
préfectorale vis-à-vis des valeurs seuils
autorisées. 
En parallèle, nous visons à la mise en œuvre
d’autres projets. Avec en ligne de mire, cet
objectif de progresser encore et toujours vers
moins d’émission de SO2, pouvant impacter,
nous en sommes conscients, les riverains. Cela
passe notamment par l’utilisation de
combustibles alternatifs, comme le bois fin, le
charbon non soufré ou encore en valorisant les
matériaux issus de la dépollution de terres
souillées. 
Ce sont des investissements multiples qui nous
garantissent une certaine robustesse dans un
milieu concurrentiel et qui motivent nos
équipes. Puisque tous nos métiers sont
concernés par la remise en cause
environnementale et par la prise en compte
des attentes des différentes parties prenantes,
dont les citoyens. À ce sujet, nous veillerons à
continuer d’entretenir des contacts réguliers
avec la population, en particulier en faisant
découvrir le site. Nous n’avons rien à  cacher !
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■ Pour les 6-14 ans, en complément des traditionnelles
(mais toujours appréciées  !) activités en extérieur, 
à l’image des mini-olympiades, de la chasse au trésor ou
encore du “big Cluedo”, l’heure était aussi à la rencontre.
Une volonté de l’Association de Loisirs Éducatifs de
l’Enfance Septémoise (ALEES), qui a souhaité faire la
part belle aux échanges.
Au programme, une participation à la réflexion et à la
sélection des illustrations réalisées par les ados lors du
chantier “jeunes” de l’EJmS. Mais aussi, des temps de
partage avec les résidents de la maison de retraite du
Chêne Vert au cours desquels chants, danses, jeux et
goûters en commun ont permis aux participants, de tous
âges, de s’amuser (et d’apprendre de l’autre !) en toute
simplicité. 
Les animateurs encadrant les 3-5 ans ont eux profité des
belles journées ensoleillées pour concocter aux plus
petits une quinzaine à l’air libre !
■ Du côté de l’Espace Jeunes municipal  , autour
d’Étienne Fournier, l’équipe de cinq animatrices s’est
attelée à mettre sur pied une semaine plus
qu’alléchante ! Entre les parties de bowling, les sessions
de paintball et d’escalade, les séances d’initiation au
tennis dirigées par l’entraîneur du Tennis Club, la sortie
au parc Spirou ou encore au “ciné” pour la projection de
“Donjons et Dragons  : l’honneur des voleurs”, sans
oublier les tours de piste à bord d’un karting et même la
participation au concours de la Médiathèque “Jeux te
défie”… Les vingt-et-un ados septémois, âgés de 11 à
15 ans, n’ont vraiment pas eu le temps de s’ennuyer !
    ■ Quant au Centre social de la Gavotte-Peyret, l’accent
a été mis sur deux projets. La première semaine, les
soixante enfants présents, âgés de 5 à 13 ans, ont été
sensibilisés à la culture de la Paix. Au travers de jeux, de
débats, et au regard de l’actualité, il s’agissait de faire
prendre conscience à la jeune génération que la
tolérance et la paix prévalent – et prévaudront - toujours
sur le rejet de l’autre et sur la guerre. 
La deuxième semaine fut consacrée à “C’est du propre
dans mon quartier”. Outre des actions de ramassage des
déchets, il y eut de nombreuses discussions sur le tri, son
utilité, sa simplicité et sur la manière dont les enfants
s’approprient la notion de propreté et la ressentent au
sein de leur résidence. Par exemple, pour eux, il n’y aurait
pas assez de containeurs. Quelques activités manuelles,
dont la fabrication de poubelles “maison”, leur ont
permis d’être acteurs de la propreté dans leur cité.

VACANCES DE
PRINTEMPS : 
du grand air, de la
sensibilisation et
des échanges…

ALEES

EJmS

Centre social

Pour les Septémois, petits et grands, les vacances de
printemps sont toujours une parenthèse attendue. Elles
permettent de tirer définitivement un trait sur l’hiver,
bien qu’il eût été plutôt doux et sec, et de se préparer à
l’arrivée de la période estivale… L’occasion pour les
structures municipales et associatives dédiées à
l’enfance et à la jeunesse de mettre sur pied une pléiade
d’activités, en priorité au grand air ! Tour d’horizon.
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CHANTIER JEUNES,
un coup de main contre 
un coup de pouce !

Chaque année, dans le cadre de sa politique municipale dédiée à la
jeunesse, au travers de son Espace jeunes (EJmS), la commune propose
à quelques Septémois de seize ans et plus, de participer à ce que l’on
appelle “dans le jargon” un chantier jeunes. L’idée ? Contre un peu de
son temps au service de la collectivité, chaque participant se voit
attribuer une bourse d’aide au permis de conduire de cent cinquante
euros versés directement à l’auto-école de son choix. Lorsque l’on
connaît les sommes conséquentes qu’un citoyen en devenir et sa famille
doivent engager pour décrocher ce précieux “sésame” pour la vie active,
c’est une aide qui est loin d’être négligeable, et qui est donc toujours
appréciée. Un coup de main contre un coup de pouce ! 

Durant la deuxième semaine des vacances de printemps, c’est ainsi que six jeunes, préalablement inscrits, se sont parés de leurs plus beaux habits
(de chantier !), direction le centre de loisirs Nelson Mandela, siège de l’Association de Loisirs Éducatifs et de l’Enfance Septémoise (ALEES). 
L’objectif ? Réaliser des fresques, dans différentes salles du bâtiment, répondant à des thèmes chers aux enfants qui fréquentent la structure : les
grands jeux, le voyage, la “fameuse” sortie plage et les activités manuelles. Une idée originale de Meriem Seloum, Directrice de l’ALEES,
unanimement approuvée par l’équipe pédagogique de l’EJmS.
Quelques tracés au crayon à papier, de coups de pinceaux et de rouleaux plus tard, l’ensemble du matériel ayant été fourni par le Service technique
de la ville, le résultat final est déjà très largement applaudi. Jugez-en par ces quelques illustrations.
De l’avis d’Étienne Fournier, responsable de l’EJmS, “l’investissement, le sérieux et l’application ont primé… Nous souhaitons vraiment encourager
les jeunes participants à garder cette mobilisation dans tout ce qu’ils entreprendront à l’avenir !”. Le message est passé.
Une belle initiative dont le sens et les valeurs ne sont plus à démontrer…

L’idée ? 
Durant une journée, à partir d’une œuvre littéraire sélectionnée par chaque participant et faisant partie du programme officiel (qui comprend tout
de même la lecture et/ou l’étude de huit livres et d’une vingtaine d’extraits de textes), il s’agit de s’exercer. Mais, pas dans son coin. Sous le regard
et avec les autres : en argumentant, en défendant son point de vue, en le confrontant… Un maître-mot : l’échange !
“Alex”, en véritable professionnel de l’éloquence, est là pour conseiller, pour orienter. Mais jamais pour faire “à la place de…”. Ont notamment été
passés en revue les figures de style, les mots de valeur… Quelques mouvements de respiration et de détente ont permis à chacune (et chacun, ne
l’oublions pas !), de se lancer dans le grand bain. S’exprimer en public n’est jamais chose aisée, en particulier à cet âge !
Résultats ? 
Les interactions, nombreuses, ont toutes été bénéfiques. Ici pour affiner son propos, là pour revoir sa vision des choses ou encore, tout simplement,
pour se mettre “un coup de fouet” ! Oui, un oral se prépare bien en amont. Et, un peu avant la date fatidique, Alexandre organisera un “oral blanc”,
histoire de bien se mettre en confiance. L’avis est unanime : une superbe expérience. 
À renouveler donc ? 

ORAL DU BAC FRANÇAIS,
un atelier pour bien le préparer !
Elles s’appellent Alicia, Anita, Jasmine, Aïnes, Amanda, Flora. Et il s’appelle Jalil. Elles et il sont de
jeunes lycéens qui, du haut de leur 16-17 ans, s’apprêtent à passer la première épreuve du
baccalauréat général : le “bac” français, dont l’oral. Un exercice souvent appréhendé, voire
redouté, qu’il convient de préparer avec sérieux et méthode. Quelques minutes qui, quelles que
soient les situations, ne laissent jamais indifférentes. Alors, pour mettre toutes les cartes de leur
côté, ces futurs bacheliers (c’est tout le mal qu’on leur souhaite) se sont inscrits à un atelier de
l’Espace jeunes, sur une proposition d’Alexandre David, intervenant théâtre pour la structure. 
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Le 6 mai dernier, c’est encadrés par quatre animateurs que quinze
enfants scolarisés sur la commune en classes de CM1 et CM2 ont eu
l’occasion d’assister au spectacle “Vercingétorix”, au sein même des
Arènes de Nîmes. Une reconstitution grandiose comptant plus de 500
figurants venus de toute l’Europe qui ont fait (re)vivre à nos jeunes
Septémois les jeux du cirque comme il y a deux mille ans !
Une sortie culturelle entièrement financée par la ville, à l’initiative du
Service municipal de l’Enfance, en charge notamment du périscolaire.

UNE PLONGÉE DANS 
L’HISTOIRE ROMAINE !

Parce qu’il est un fléau qui touche nombre de
nos enfants, dans et en dehors des
établissements scolaires, les ados de l’atelier de
“jeune reporter” de l’EJmS ont décidé, avec le
savoir-faire qu’ils ont acquis au gré des
événements traités, de se saisir d’un sujet
d’actualité : le harcèlement. Thématique qui a
par ailleurs fait l’objet d’une conférence animée
par Samantha Pitaud, Éducatrice spécialisée.
Résultat ? La conception puis la diffusion d’une
série d’affiches de prévention et de
sensibilisation pour dire NON à toutes les
formes de harcèlement. De la mise en scène en
passant par la rédaction des slogans et des
phrases clés, tout a été “fait maison” !     
Un message à faire passer ! Quelle que soit la
forme qu’il prend, le harcèlement nous
concerne toutes et tous ! Alors, soyons toutes
et tous mobilisés.es !

Pour dire NON
au harcèlement !
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LE BREAKDANCE,
une discipline d’avenir !
À Septèmes, retour aux sources de l’olympisme qui ne séparait pas
culture et sport. Le breakdance, c’est tout à la fois une culture née
aux États-Unis dans les années soixante-dix et un sport pleinement
reconnu comme tel depuis 2019, année de sa sélection comme
nouvelle discipline aux Jeux Olympiques de Paris 2024. Une école
complète de la vie dans toutes ses dimensions quand on a douze
ans, seize ans ou plus, et que l’on est au sommet de ses possibilités
physiques et mentales. Un retour aux sources de l’olympisme ! 

C’est la traduction concrète de la reconnaissance d’une discipline qui
parle aux nouvelles générations ; d’une culture urbaine aux multiples
facettes. Depuis mai 2021, deux fois par an, la commune met à la
disposition du Centre social l’Espace Jean Ferrat dont la scène de plain-
pied est idéale pour cette pratique d’avenir. Le Centre social travaille ainsi
avec AC2N des Pennes-Mirabeau et Break2mars de Gardanne. 
Un bel exemple de coopération. 
Le dimanche 16 avril, pour la cinquième fois en deux ans, plus de cent
jeunes sportifs se sont affrontés lors de “battle” de très haut niveau. 
Ils sont venus de l’ensemble des régions Sud et Occitanie, de Nice à
Toulouse, en passant par Montpellier, de nombreuses communes du
Var, du Vaucluse et bien sûr des Bouches-du-Rhône. Les quelques
photos qui illustrent ce papier ont tout pour nous donner envie de
regarder le breakdance autrement, surtout pour celles et ceux qui ont
encore à le découvrir.

P.M.

Parlez-vous breakdance ? À chaque culture, son jargon... Le breakdance n’échappe pas à la règle ! 
Alors, pour être fin prêt lors des JO de Paris 2024, voici un florilège de mots propres
à la culture breakdance...

■ un Bboy : un pratiquant du breakdance
■ une Bgirl : une pratiquante du breakdance
Info+ : le B voudrait dire, selon les sources, Break ou Bronx,
ce quartier de New-York où le breakdance fut inventé...

■ un crew : une équipe
■ une battle : une confrontation artistique
■ le damier : l’espace sur lequel ont lieu les battle

■ le speaker : le présentateur
■ un set : la prestation du DJ
■ un line-up : les crew réunis



TENNIS CLUB,
un nouveau président !

Le TCS compte dans ses rangs 180 adhérents, 80 adultes pour 100
enfants. “Des chiffres en constante évolution !” se réjouit Stéphane. Il faut
dire que les dirigeants, d’hier et d’aujourd’hui, ont toujours mis un point
d’honneur à fidéliser les membres (du moins, à faire en sorte de…) et à
en attirer de nouveaux. La recette semble être la bonne. Quelle est-elle ? 
Mettez une bonne dose de tennis loisirs, ajoutez un soupçon de
compétition, saupoudrez d’initiatives diverses et variées pour resserrer
les liens (ou en créer !), des soirées à thème, des goûters, un loto… et
surtout, ne pas lésiner sur la convivialité et l’ambiance, allez-y de bon
cœur ! Le tout, “la cerise sur le gâteau”, à des coûts plutôt abordables au
regard des prix pratiqués aux alentours. C’est tout cela le TCS !
Côté compétition, huit équipes étaient engagées, dont une équipe de
“tennis women” ; gent féminine Seniors qui représente 10% des effectifs
(tout de même !). À ce propos, les nouvelles venues sont les bienvenues,
en particulier sur les courts, matchs ou pas… C’est là un appel du club ! 
Parmi les rendez-vous attendus par les amoureux de la balle jaune, il y a
bien sûr le Tournoi Open, qui rassemble chaque automne plus de 200
adeptes venus des quatre coins du département. Et puis, il y a le
traditionnel “Tournoi du Maire”, un tournoi interne homologué qui

permet d’affronter dans la bonne humeur ses pairs, tout en gagnant des
points au classement de la Fédération. Avec une nouveauté, la création
de différentes catégories dont la fameuse “double mixte” par tirage au
sort ! C’est original et là encore, c’est propice aux rencontres !
Côté loisirs, c’est simple. C’est le fer de lance du club ! Vous adhérez, vous
réservez votre terrain et vous jouez. Le tennis, c’est un sport qui se
pratique à Septèmes de 5 à 76 ans !
La suite ? Développer de nouveaux partenariats, continuer à proposer
aux petits Septémois de découvrir le tennis par le biais d’ateliers péri et
extra-scolaires avec aux manettes Jean Justafre, Brevet d’État, et Didier
Capecchi, éducateur diplômé… Sans oublier de faire perdurer ces
moments d’échanges, de partage, de franches rigolades, de bien vivre
ensemble… Instants essentiels qui sont – et resteront – la marque de
fabrique du TCS !

CONTACTS
■ www.tennisclubseptemois.fr ■ 04 91 51 45 60 ou 06 24 35 21 75
Le TCS est aussi présent sur les réseaux sociaux : FB et Insta !

Après neuf années passées à la présidence du Tennis Club
Septémois (TCS), Agnès Lanquetin vient de passer le flambeau à
Stéphane Mège, qui n’est pas inconnu des licenciés puisqu’il a rejoint
l’association en 2014 et fut, ces derniers temps, le binôme d’Agnès.
Entouré d’une nouvelle équipe, “avec quelques anciens, dont la
présence est indispensable !”, il prend la mesure de ses nouvelles
fonctions “avec détermination”, et dresse avec nous le bilan de cette
saison écoulée avant d’évoquer l’avenir de la structure. 

Stéphane MÈGE
Président du Tennis Club Septémois

Avec la motivation qui est la mienne, sachant compter sur l’implication des
membres du bureau, je veillerai à développer le club tout en sachant m’appuyer
sur son vécu !”“

Le BMX, littéralement “Bicycle Moto
Cross”, le “BiCross” pour les plus anciens,
est devenu au fil des ans un sport extrême
très spectaculaire. Les superlatifs ne man-
quent pas pour qualifier les pratiquants,
les “riders” qui, tout à la fois, doivent dé-
velopper la technique, la vélocité, la force,
l’explosivité et l’endurance pour “tenir”
durant une journée de compétition. 

La discipline se déroule sur des pistes de 400m
environ, parsemées de bosses diverses et
variées, simple, double, triple, “table” et autres
“whoops” qu’il faut sauter et “enrouler” pour
être le plus rapide et terminer sur la ligne
d’arrivée, si possible le premier.

Ce sont toutes ces qualités que l’entraîneur-
coureur Augustin Chaillant, Septémois depuis
toujours, inculque et transmet aux différents
licenciés septémois du club BMXLPM.
S’agissant d’Augustin, qui n’a pas eu son grand-
père, Bernard Remuzat comme instituteur ? 
Et qui n’a pas roulé en VTT ou couru avec sa
mère Claire dans les collines de l’Etoile ?
À noter, outre la victoire d’Henry lors du
trophée Région Sud PACA, par ailleurs
champion départemental, les très belles places
de Baptiste Di Meo (26ème en U11 Novice),
élève de l’école des Castors-Jean Crespi et de
Grégory Henry (16ème en U17 cadet), collégien
scolarisé à Marc Ferrandi.

Ludovic Di Meo

LOUIS HENRY,champion de BMX !

23

Covid en mars 2020, disparition de son
président fondateur Francis Mastran en
septembre 2020. C’est dans la douleur mais
avec courage qu’en septembre 2022, le
Sporting club ouvrier septémois, temple du
judo à Septèmes a repris sa marche en avant. 
Francis aurait bien aimé la soirée de ce 2 juin.
Un club debout venant fêter sa première cein-
ture noire, féminine qui plus est, depuis la
mort de Francis. Belle  soirée en présence
d’André Molino et Frédéric, des présidents
du comité 13 et de la Ligue, d’Hervé Liberman
représentant Renaud Muselier, de Marc 
Alexandre, champion olympique et de nom-
breux hauts gradés,  de la belle équipe formée
par Francis et qui a  repris le flambeau :
Frédéric, Raphaël, Muriel, Hervé, Djamel, Sylvie,
Pierre… Une tribune remplie par 200 parents
et amis, et pas moins de 80 enfants et adoles-
cents déterminés sur le tatami du Dojo Francis
Mastran. Nous y reviendrons plus longuement. 

P.M.
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JARDIN DES ARTS DE LA MÉDIATHÈQUE

“PAR QUATRE CHEMINS” 
l’exposition de Josée Tourrette 
qui invite au voyage...

Que dire de l’exposition ?
Il y a tout d’abord les “sphères” qui inondent tout un mur.
Elles se présentent accompagnées de lignes souples, de
voiles légers, d’effleurements insolites. Elles construisent
des mondes imaginaires alliant planètes, atomes ou
cellules. Quelquefois la forme se dérobe et laisse le
spectateur sur le seuil de la toile. Il lui faut alors se hisser,
par-delà ce que lui murmure l’œuvre, jusqu’à la rencontre
de sa propre lecture. Des halos de brouillards captent le
regard et invitent à regarder à l’entour. Un mime joueur
emprisonne une sphère et la réduit en ballon.
Le mur suivant accueille des portraits d’enfants qui, à
travers leurs visages invitent à habiter leur monde, symbole
de tous les commencements. Des rajouts insolites que
l’artiste pose en équilibre sur les cheveux sont comme les
germes des idées futures, un alphabet d’une langue
propre à l’enfant. Pour reprendre Christian Bobin, “les
enfants sont comme les marins ; où que se portent leurs
yeux, partout c’est l’immense”. Dessiner un portrait d’enfant
c’est pour l’artiste nous dire le bel écoulement du temps,
un à venir.
Le troisième mur est recouvert par les “traces”. Des formes
qui réveillent, par l’émotion, des rêves, des souvenirs
jusque-là oubliés. La trace est alors orée entre la réalité
sensible, qui se donne à voir, et la réalité symbolique, qui
se donne à imaginer. Les œuvres se vivent comme
rencontres de sources et d’énergies, force et légèreté. Dans
la résille des graphismes, le crayon, comme évadé de la
main, parcourt l’espace  de la feuille en traits fugitifs. Surgies
à l’improviste, des bribes de poèmes ou de formules
mathématiques se détournent de leur habitus pour venir
se côtoyer en un jeu esthétique.
Et enfin, au centre de la salle, des “mimes”. Des créatures
bizarres, à peine ébauchées, acrobates, gymnastes ou
joueurs, interrogent le spectateur sur la figuration humaine.
Que dire de ces personnages, mimes de nous-mêmes ?
Immobiles ou comme en mouvement, porteurs de
multiples émotions, ils existent comme suspendus au fil
ténu de leur fragilité. Leurs gestes figés sont paroles, et
entre sérieux et divertissement ils parodient notre
humanité. Ils tentent de s’échapper des vases transparents
qui cherchent vainement à les contenir.

De plus, l’exposition s’est enrichie de deux ateliers !
Un atelier “enfants” durant lequel, avec l’aide de Josée
Tourrette, les enfants ont pu réaliser des œuvres à la
manière de l’artiste, en associant dessins, couleurs et
collages.
Un atelier “philo” où il a été possible de discourir sur l’art
en général et son statut. La qualité des échanges a permis
de le cerner en le heurtant aux notions d’Utile, d’Agréable
et de Beau. S’accordant pour dire que l’œuvre dépassera
toujours ce que l’on peut en dire.

Bernard Tourrette

Le Jardin des Arts de la Médiathèque a accueilli, du 14 février au 11 mars, les
œuvres de l’artiste plasticienne Josée Tourrette. Originaire d’Auvergne et installée
à Marseille depuis 1993, elle a pu, à l’occasion du vernissage, nous exposer les
quatre axes d’inspiration “Par Quatre Chemins” qui sont la trame de cette
exposition, invitant les spectateurs à participer au voyage onirique pour lequel
chacun bâtit son propre itinéraire.



Carte Blanche

Avec un air malicieux et un regard amusé, Deuz se plaît à souligner
combien il apprécie de revenir en "officiel" dans notre Médiathèque,
après être maintes fois venu en "cachette" durant sa jeunesse dans ce
lieu, alors ancienne usine de térébenthine en friche, pour y réaliser
d'immenses fresques sur les murs. On adore ses œuvres pleines de peps
et d’énergie, ses visages qui nous dévisagent, son geste franc et sûr, ses
coulures maîtrisées, ses contrastes de noir et blanc, son travail sur la
lumière, ses couleurs parfois vives qui viennent rehausser l’expression
de ses personnages, ses carnets de croquis qui ne sont que très
rarement présentés au public et qui racontent des années et des années
d’entraînement, d’apprentissage, de travail et surtout traduisent son
amour pour l’art du dessin ; puis on apprécie l’artiste, la personne, son
humour, sa générosité, son talent et son humanité. 

Valérie Kozlowski 

DEUZ 
de retour à Septèmes !
La venue de DIRE 132 à la Médiathèque pour
une journée dédiée au graff nous a donné
l’occasion d’associer DEUZ à cette initiative. 
DEUZ y a répondu avec l’enthousiasme qui le
caractérise et a décidé d’accrocher ses
dernières nouveautés sur nos cimaises. 
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Cette exposition aura été l’occasion de choisir
200 photos parmi 2000… ; de revenir sur
quatre décennies d’histoire locale, de marier
quelques photos d’Algérie avec des textes
d’Edmonde Charles-Roux, de revoir Bruno
Heitz et aussi d’associer Guy Chauvelot, Henri
Pandikian et Melchior Fuentès et leurs
formidables sculptures métalliques. L’occasion
aussi que Melchior offre une de ces œuvres à
André Gabriel…
Mais en cette période où la guerre est 
en expansion, deux armes prennent de
l’importance : l’eau et l’alimentation. Je suis
heureux d’avoir pu traiter de la thématique du
blé à travers quatre panneaux qui illustrent bien
le lien entre le local et le global. Merci à l’équipe
de la Médiathèque de m’avoir mis à disposition
le Jardin des Arts durant trois belles semaines.
Merci à Jean-Luc et Valérie pour leur aide
précieuse. 

Patrick Magro

En quarante ans, l’action de photographier
a bien changé. Des boîtiers de poche très
performants et accessibles sont apparus il
y a trente-cinq ans, puis le numérique a
bouleversé la manière “d’économiser la
pellicule”  ou plutôt de ne plus rien
économiser. Avec le smartphone qui n’a
cessé de faire des progrès pour les prises
de vue, rien n’est devenu plus simple que
d’oublier sa collection de boîtiers. 
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C U LT U R E

À l’Espace Jean Ferrat, les spectacles se suivent et... ne se ressemblent pas ! Depuis de très nombreuses
années, pour ne pas dire depuis les prémices de notre saison culturelle, c’est bien la volonté de la
municipalité et des associations programmatrices que de proposer aux Septémois.es une variété d’initiatives
permettant tout à la fois la rencontre, la rêverie, la réflexion, le partage, la découverte... 
Retour sur des initiatives…

“Caravane Namasté”. Le temps d’une soirée, Septèmes a vibré
aux sons de la musique métissée aux accents rock, aux touches
manouches et aux parfums reggae de “Caravane Namasté”,
un groupe qui se décrit comme étant l’ambassadeur de 
“la chanson nomade aux élans militants”. 
Des textes engagés, une plume poétique, des musiciens qui
“envoient”… Bref, un show plein d’énergie ! Une proposition
de Nuit Métis, avec la complicité du CCLA, en partenariat avec
le dispositif Provence en Scène.

“KAY !” : un avant-goût du festival 
Jazz des 5 continents.
Une sortie de résidence à Septèmes, Lamine Diagne, musicien et
conteur, nous a offert avec son groupe un moment de jazz
exceptionnel où les textes forts de MacKay prenaient toute leur
dimension. 
Une rencontre de deux univers avec cent ans de différence ayant
Marseille en toile de fond et jalonnée de parcours de vie captés
par la caméra de Matthieu Verdeil, cinéaste. Un magnifique et
riche moment d’échange à la fin du spectacle pour clôturer cette
belle soirée.

“Histoire de la mouette et du chat qui lui apprit à voler”.
C’est l’histoire d’une mouette et d’un chat, mais c’est surtout
l’histoire d’une promesse qui ne peut être défaite et d’une
différence qu’il faut accepter. 
Raconté avec la justesse des mots de Luis Sepulveda, auteur
du roman éponyme, la Compagnie Elliptique nous a offert un
récit simple et poétique pour convaincre petits et grands. 
Des rires, des larmes, en quelques mots : une performance
aux décors captivants, véritable ode à la bienveillance et la
solidarité.



“Entre rèverie et romantisme”. Pour cette nouvelle édition du “Jour
de l’Orgue”, marquée par l’organisation d’un millier de concerts
répartis sur les cinq continents, Septèmes a pris modestement, mais
sûrement, sa part.
En l’église Sainte-Anne, l’association des Amis de l’Orgue a invité la
mandoliniste   Michèle Peladan et l’organiste Jean-Pierre Rolland
pour un duo “entre réverie et romantisme”... Au programme, des
œuvres de Camille Saint-Saëns, de Gabriel Fauré ou encore de
Vittorio Monti et son célèbre, mais technique, “Czardas”.

“Les pieds tanqués”. Une création éminemment humaine, primée
au Festival off d’Avignon. Quand le théâtre rencontre la pétanque,
ça donne “une pièce porteuse d’espoir” selon France Bleu, et même
“un coup de cœur” pour France 3 ! 
En programmant cette pièce de “Artscénicum Théâtre”, le CCLA ne
s’y est pas trompé ! Le public présent non plus... En partenariat avec
le dispositif Provence en Scène.

Après plusieurs années
d’absence, c’était le
retour de Fest’Italia ! 
Suite à une vidéo-
conférence sur “Rome,
ses quartiers et ses
chansons” animée par
Francesca Del Bianchi,
c’est le groupe Cant’Italia qui a enchanté l’assistance. Puis,
place au trio “Les Joukettes” qui a rendu hommage à une
icône de la chanson populaire Romaine : Gabriaella Ferri. 
Évidemment, l’Italie est indissociable de sa gastronomie.
Alors, pour les petites faims : des pâtes cuisinées avec amour
par “La Buona Forchetta”. De quoi, rassasié, continuer à faire
la fête avec le spectacle “Love Italy” avec le pianiste chanteur
Laurent Versini. 
Une 9ème édition, organisée par Label’Italia, avec le soutien
de la ville, qui a tenu toutes ses promesses !
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Les 12 et 13 mai, les jeunes de l'atelier théâtre de l’EJmS ont
proposé deux représentations de la pièce de théâtre originale 
"La Tarentelle" écrite par Christine Ducourtieux et mise en scène par
Alexandre David.
Lyna, Alicia, Sacha, Jasmine, Léna, Dana, Jade, Appoline, Aïnès et
Anita nous ont entraînés dans le Naples d'après-guerre sur un air
de Tarentelle. Un succès applaudi par près de 150 personnes !



La Médiathèque vous fera
vibrer au son de la musique
rock avec “Dans l’univers de
Patti Smith” par “Les petits
soldats” : un concert endiablé,
agrémenté de lectures des
textes de l’inégalable
musicienne et poète
américaine ! 
Face à la colline, sous la
lumière descendante du soleil
du début de l’été, le trio de
musiciens vous emmènera
dans un voyage musical et
littéraire que vous n’oublierez
pas de sitôt. Un magnifique

hommage à cette grande artiste... et une excellente manière de la
découvrir si vous ne la connaissez pas déjà ! 
Venez partager un moment convivial et festif à la Médiathèque : 
on vous attend à partir de 20h pour découvrir en première partie
un groupe de la MJC. Une restauration sur place vous sera ensuite
proposée avant le début du spectacle à 21h30. 
Une soirée à ne pas manquer !

Le thermomètre continue de monter, les plages ne cessent de se remplir et les vacances approchent à grands
pas... Entre deux séances de bronzette et de trempette, pourquoi ne pas venir vous rafraîchir à la
Médiathèque ? Les vacances d’été sont le moment idéal pour vous installer confortablement dans un fauteuil,
feuilleter un magazine ou un roman et jouer avec nos jeux de société !
Vous partez en voyage ? Nous prolongeons vos emprunts le temps nécessaire, pour qu’ils voyagent avec
vous ! Vous prévoyez une soirée en famille ou entre amis ? Nous vous prêtons des jeux hilarants et conviviaux

pour tous les âges ! Vous préférez buller sur un transat ? Nous vous avons concocté des sélections de romans “feel good”, légers, drôles et vitaminés
pour illuminer votre été ! Retrouvez-nous aux horaires habituels tout au long du mois de juillet. En août, nous vous accueillerons le mardi, mercredi
et vendredi de 10h à 18h30. Bon été !
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M É D I A T H È Q U E

Jòrgi Reboul
205 Av. du 8 mai 1945
Tél : 04 91 96 31 76

Pour accéder au site
de la Médiathèque,
flashez !

PROFITEZ DE L’ÉTÉ À LA MÉDIATHÈQUE !

Les bandes dessinées 
se refont une beauté !

Un nouveau rayon spécial K-pop !

Après de belles années d’amour partagé, c’est
fini : la bande-dessinée franco-belge se sépare
finalement du Comics américain… est-ce à
cause des nouvelles séries manga adultes qu’il
y a de l’eau dans le gaz ? Rien n’est moins sûr… 
Quoi qu’il en soit, nos espaces BD + de 13 ans
et BD tout public n’attendent que vous pour
révéler leurs meilleurs titres !

Fans de culture coréenne, la K-Pop arrive à la
Médiathèque ! 
Venez découvrir notre sélection d’albums de
différents groupes : de BTS à Blackpink en passant
par Stray Kids, il y en a pour tous les goûts ! 
Inscrivez-vous à l’accueil de la Médiathèque
pour plus d’informations sur les ateliers à venir
(spoiler : goodies et photocards officiels à
gagner).

Deux au revoir et deux arrivées dans l’équipe de la Médiathèque
Cette année, la Médiathèque a dit au revoir à deux de ses bibliothécaires : la première est partie profiter d’une retraite
bien méritée, le second est parti travailler dans une médiathèque bien plus proche de chez lui. Deux bonnes raisons
de nous quitter, certes, mais quand même : l’équipe restante a dû noyer ses larmes dans des montagnes de chocolats
et de viennoiseries pour survivre ! Malgré tout, nous ne sommes pas (si) rancuniers : on leur dit un grand merci à tous
les deux et on leur souhaite plein de bonheur pour la suite. 
La Médiathèque a avancé, grandi, ri (et pleuré) grâce à vous ! Heureusement, les deux nouvelles recrues arrivées pour
les remplacer ont déjà su conquérir le public comme l’équipe, et apporteront un vent de fraîcheur et de nouveauté. 
Au revoir Joëlle et Stéphane, bienvenue Jelena et Yannis !

Plongez dans l’univers
de  Patti Smith !

Le Festival international d’art lyrique 
d’Aix-en-Provence s’invite à Septèmes !

À nouveau,  la Ville vous propose la retransmission gratuite d’un opéra
du célèbre Festival d’Aix.
Cette année, découvrez “Cosi Fan Tutte“ de Mozart : l’histoire de deux
amis qui décident de tester la fidélité de leurs fiancées mais se
retrouvent pris à leur propre piège quand ils commencent chacun à
éprouver des sentiments pour la bien-aimée de l’autre... 
Un magnifique jeu d’amour et de cruauté, mis en scène par 
Dmitri Tcherniakov.
Vendredi 21 juillet à 19h à l’Espace Jean Ferrat. 
Gratuit sur réservation au 04.91.96.31.00. 
Durée : 3h30 avec entracte (foodtruck sur place pour se restaurer).

> VENDREDI 21 JUILLET

> SAMEDI 17 JUIN

QUELQUES UNS DE NOS RENDEZ-VOUS !
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CE QUE VOUS AVEZ MANQUÉ... OU PAS !

22 avril : une journée 100% graff !  En même temps que l’exposition du graffeur
Deuz au Jardin des Arts, la Médiathèque a accueilli Dire 132 pour un événement
inédit à Septèmes : un atelier d’initiation au graff pour ados et adultes, mais aussi la
réalisation en direct par l’artiste d’un magnifique graff à l’arrière du bâtiment. Si vous
ne l’avez pas encore vue, venez découvrir cette œuvre impressionnante : c’est
encore mieux en vrai...

Mai-juin.  “Jeux te défie” : le concours d’art plastique et d’écriture des enfants de
Septèmes est revenu à la Médiathèque, cette fois-ci autour de la thématique du jeu.
Des créations originales et ingénieuses qui ont offert de grands moments de plaisir
au public venu les découvrir !

“À vos livres”
Louis LABEAUME
“Mauvaise réputation“. Plaidoyer pour les
animaux mal aimés Gilles Macagno 
Éditions Delachaux et Niestlé (96 p. - 19,90€)
Cette B.D. est, comme l’indique son titre, 
un plaidoyer pour combattre les idées reçues sur les
animaux mal aimés  : moustiques, araignées,
serpents… Et pourtant l’auteur montre leur utilité au
travers des propos du professeur Noyau, savant à
l’apparence loufoque mais qui illustre ses arguments
à l’aide de schémas et statistiques sérieusement
étayés.
Un livre bardé d’humour mais une vraie leçon sur le
milieu vivant pas toujours hostile.
“Charbons ardents“ Maryline Desbiolles
Éditions du Seuil (136 p. - 16€)
C’est un retour sur le passé qu’effectue Maryline
Desbiolles sur ce qui fut appelée le “Marche des
beurs” : des femmes et des hommes issus de
Marseille et Lyon qui montèrent à Paris le 15 octobre
1983. Tout a commencé lorsque Toumi Djaïdja fut
blessé par un tir policier. De nombreux meurtres de
jeunes maghrébins occupaient l’actualité. C’est alors
qu’un prêtre, Christian Delorme, lança et organisa
cette marche dans un esprit de non-violence. Le
Président Mitterrand reçut des marcheurs à l’Élysée.
Naquit “Touche pas à mon pote”. L’autrice rapporte
les propos de ceux qui furent témoins de cet
événement. Elle n’a pas une bonne opinion de
l’association “SOS racisme”, accusée de récupération ;
elle s’interroge aussi sur l’opportunité du mot “beur”,
non reconnu par les personnes concernées. 
Des événements et une ambiance à découvrir ou à
redécouvrir. 
“Terra Alta“ Javier Cercas
Éditions Actes Sud (309 p. - 22,50€)
L’histoire a pour décor le sud de la Catalogne. “Terra
Alta”, région agricole pauvre et aride. 
Le héros, Melchior Martin, s’y est installé. Dans le
passé, il a abattu quatre touristes lors des attentats
islamistes qu’a connus l’Espagne en 2017. Mais un
drame survient, l’assassinat d’un couple de riches
nonagénaires. Le policier mène l’enquête. Mais sa
personnalité va interroger ; complexe, elle est au
centre de ce roman noir captivant. Javier Cercas
nous avait habitués à écrire des ouvrages sur
l’histoire tragique de l’Espagne. Il nous propose ce
livre et c’est une belle réussite. 
On attend avec impatience la suite car ce livre est le
premier volume d’une série qui devrait en
comporter quatre ou cinq.
“Histoires diplomatiques“. Leçons d’hier pour
le monde d’aujourd’hui Gérard Araud 
Éditions Grasset (316 p. - 22€)
L’auteur fut ambassadeur de France en Israël et aux
États-Unis. Dans son ouvrage, le diplomate fait un
retour passionnant sur l’histoire de notre continent,
distinguant dans ses analyses diplomatie et politique
étrangère ; un choix pertinent pour comprendre le
passé mais aussi les événements tragiques que
traversent l’Europe sur son flanc Est. C’est le retour
de la guerre avec son affrontement interétatique qui
peut bouleverser les équilibres issus de la Deuxième
Guerre mondiale. En historien cultivé, Gérard Araud
nous rappelle encore quelques faits marquants de
notre histoire : guerre de succession d’Espagne de
Louis XIV, traité d’Amiens sous Napoléon 1er,
Congrès de Vienne… jusqu’à l’invasion de l’Irak en
2003. Une lecture indispensable.
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Basic-Loft la touche rétro qu’il faut !

Basic-Loft
15 rue de l’Étoile
07 66 82 28 48
www.basic-loft.com
contact@basic-loft.com
Projet de développement à Septèmes en cours !

Derrière Basic-Loft, il y a Gilles Lefebvre. Après des études dans le
bâtiment, ce natif de Maubeuge intègre le monde du design et de
l’architecture d’intérieur. Des années durant, il développe des produits
pour des designers comme Nouvel ou Starck. En 2008, il rejoint
Septèmes et reprend la branche régionale “merchandising” de
marques de cosmétiques de luxe. Période durant laquelle il met en
place sa propre activité, “une idée présente depuis longtemps !”.
À partir de produits et de composants bruts et robustes, il s’agit de
proposer à une clientèle de particuliers et de professionnels les
appareils électriques indispensables à tout projet de décoration et de
rénovation, fonctionnels et élégants. Interrupteur, variateur, bouton
poussoir, prise électrique, usb, hdmi… L’ensemble étant disponible,
sur catalogue et sur mesure, en une déclinaison de matériaux, de
couleurs, de formes et de finitions.
La ligne directrice : “proposer des prix accessibles pour des produits
de haute qualité avec un design simple et une touche industrielle”.
Le succès ne se fait pas attendre. Depuis 2018, Gilles y consacre tout
son temps. En plus, en veillant à nouer des partenariats locaux, de la
transformation de la matière première à la distribution finale...

Tracy Assani
tout est question d’équilibre !

Tracy Assani
Diététicienne à domicile
07 63 76 09 05
Insta : Tracy.diet/ Doctolib : Tracy Assani
Du lundi au samedi

Native de Septèmes, passée par le collège Marc Ferrandi, Tracy
s’oriente ensuite vers un Baccalauréat “ST2S”, en lien avec les secteurs
du sanitaire, du social et du service à la personne. Ce qui caractérise
Tracy Assani, c’est ce besoin primordial de venir en aide aux autres. 
La voie était donc toute trouvée…
Son “bac” en poche, elle suit un BTS en diététique. Une filière qui lui
donne la possibilité d’associer sa passion pour la cuisine, sa volonté
de manger sainement et de manière équilibrée et, bien-sûr, d’aider
son prochain. S’en suivent deux années d’étude, parsemées de stages
en hôpitaux et en restauration collective. “L’occasion de découvrir la
diversité des missions propres à mon domaine de compétence”. 
Des expériences qui lui permettent d’établir un menu adapté à chaque
individu, quelques soient ses besoins, ses habitudes de vie…
En novembre 2022, à 24 ans, Tracy se lance dans le libéral. Désormais,
elle exerce son métier de diététicienne à domicile. Son rôle ? À partir
d’un bilan, accompagner tout un chacun vers l’atteinte de ses objectifs,
qu’il s’agit d’une perte ou d’un gain de poids. Le tout, sur la base d’un
programme nutritionnel personnalisé comprenant des astuces, des
conseils, des recettes… Prochaine étape ? “Pourquoi pas une activité
en cabinet, et à Septèmes évidemment !”. 

P O R T R A I T S

LT Fermeture
la “fermeture” de A à Z !

LT Fermeture
75 impasse de la Sauvane
06 34 15 78 60
Devis gratuit
FB : Thierry Laudicina Fermeture
Mail : thierry.laudicina@gmail.com

L’histoire de Thierry Laudicina, c’est d’abord celle d’un jeune homme
qui grandit à Marseille et qui fait le choix de passer son BEP puis son
Baccalauréat professionnel en mécanique bateau. Après tout, la cité
Phocéenne n’est-elle pas pourvoyeuse d’emploi dans ce domaine ?
Visiblement, du moins il y a une vingtaine d’années, pas tant que
cela… “Malgré un cadre de travail idyllique, du côté de Pointe Rouge,
l’activité est beaucoup trop saisonnière !” lance Thierry.
Alors, pour “tenir le coup”, il intègre une entreprise de fabrication de
fenêtres et apprend “sur le tas” les différents process. En deux ans, 
il estime avoir fait le tour et surtout, avoir besoin d’air. Il rejoint donc
l’équipe de pose de menuiseries de la société de son oncle, dans
laquelle il évoluera pendant quatorze ans. Et puis, fort de ses
expériences, l’envie d’entreprendre se fait ressentir. En 2015, Thierry
crée LT Fermeture qui depuis, est domiciliée sur la commune. 
Avec un employé, il propose la fourniture et la pose de menuiseries
PVC, alu, de volets roulants, de portails, de pergolas bioclimatique, de
garde-corps… Tout ce qui concerne la fermeture, “avec des produits
d’un excellent rapport qualité/prix”. Un leitmotiv : se donner “à fond”
pour le client ! Cela passe par une entière disponibilité, un service
après-vente digne de ce nom et une proximité à toute épreuve. 

 Avec ses 1,9 ha et ses
66 emplacements om-
bragés, le camping La
Verdière, classé deux
étoiles, continue d’attirer
une clientèle variée. 
“Par la passé, plus de
60% des réservations
concernaient les profes-
sionnels. En 2023, la
clientèle touristique de-
vrait représenter la moitié
de l’activité  !” indique
Maxime Reita, gérant de
l’établissement depuis
2016.
Une volonté de la Direc-
tion qui a investi en
conséquence pour dé-
velopper son offre à
destination des vacan-
ciers. Sans compter la 
diversité des emplace-
ments disponibles, que
ce soit pour une toile de
tente, une caravane, un
camping-car ou la loca-
tion de mobil-home. 
Il faut dire que le cam-
ping bénéficie d’un 
emplacement idéal.
À proximité, c’est vrai,
de l’autoroute (mais
protégé d’une majorité
de ses nuisances), il est
le seul hôtel de plein
air à être situé entre Aix
et Marseille. Avec, qui
plus est, l’arrêt de bus
de la ligne 51 à quelques 
encablures, permettant
d’accéder à leur centre
ville aisément. “C’est
dire l’importance du
maintien du 51 en l’état
par la Métropole  !”
insiste Maxime, qui n’a
pas hésité un seul 
instant à apporter sa
contribution à la concer-
tation publique relatif
à la refonte du réseau
à l’horizon 2025.
Depuis 4 ans, le site est
orienté vers un aspect
plus écologique et plus
près de la nature. Il est
même devenu un “éta-
blissement Ligue Protec-
tion des Oiseaux (LPO)".
Des projets  ? L’équipe
vient de candidater à un
appel à projets. L’objet ?
Continuer à développer
les aspects environne-
mentaux comme traiter
l’eau de manière plus
vertueuse.

Camping 
La Verdière
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Chers amis, chers Septémois.
La conséquence des beaux jours sur notre commune a fait
résonner les pots d’échappement, les tirs de mortier, les
rodéos urbains...La symphonie des décibels est venue
troubler nos nuits d’été jusqu’à des heures improbables.
Encore combien de temps allons-nous devoir subir ces
nuisances sonores et autres faits divers intempestifs ?

Chers amis, chers Septémois.
La conséquence des beaux jours sur notre commune a fait
résonner les pots d’échappement, les tirs de mortier, les
rodéos urbains...La symphonie des décibels est venue
troubler nos nuits d’été jusqu’à des heures improbables.
Encore combien de temps allons-nous devoir subir ces
nuisances sonores et autres faits divers intempestifs ?

Chers amis, chers Septémois,
Augmentation de la taxe foncière, retraite, inflation, carburant
à 2 Euros, explosion de l’insécurité, perte de notre identité,
etc. sont la conséquence de choix politiques depuis 40 ans !
Rappelons que la Gauche Communo-socialiste, y compris à
Septèmes-les-Vallons, à appeler à voter E. Macron à la
dernière élection Présidentielle.
Aujourd’hui, comme une mauvaise blague, ils prétendent
lutter !!! 
Il n’y a aucune fatalité à ce que nous vivons.
Loin des oppositions de façade et des faux semblants, nous
sommes la seule vraie opposition à E. Macron et à la nouvelle
gauche Macron-compatible de la municipalité.
Je reste à votre écoute.

Philippe Reynaud - 06.46.60.36.50

Groupe “Pour une commune solidaire” (communistes et partenaires)

Groupe socialiste

Conformément aux dispositions du Réglement intérieur [Loi n°92-125 du 6/02/1992 modifiée (Article L.2121-8 du Code général des collectivités territoriales)
et à son article 41 - Article V (conforme à l’article L.2121-27-1 du CGCT)] adopté par le Conseil municipal, le maire, directeur de la publication, s’interdit toute
correction sur les textes transmis pour insertion, sauf mise en cause personnelle, injurieuse ou diffamatoire d’un élu ou d’une personne. En pareil cas,
conformément à la loi, le maire invite le rédacteur à corriger ses propos pour se conformer aux usages concernant le devoir de respect mutuel. A défaut, le
maire a la possibilité de retirer la totalité de l’article jusqu’à ce qu’un compromis soit trouvé ou que les tribunaux compétents aient statué. Le réglement intérieur
du Conseil municipal ne s’y opposant pas, lorsqu’un.e élu.e est isolé.e, une expression directe est possible.

Élu RN - Construisons Septèmes autrement

EXPRESSION DIRECTE
des élus représentés au Conseil municipal

Engagés sur les transports ! 
Les élus socialistes sont pleinement engagés pour la
défense d’une offre de transport diversifiée, efficace et
accessible sur notre territoire et pour Septèmes en
particulier. 
Les premières esquisses du projet de restructuration du
réseau de bus porté par la Métropole ne sont pas
satisfaisantes pour les Septémoises et les Septémois. Si les
nombreuses réunions organisées avec la Métropole ont
permis à Monsieur le Maire et à l’adjoint en charge du
dossier de porter les revendications des habitants de notre
commune et d’obtenir un certains nombres d’avancés sur
ce dossier, il est indispensable que la Métropole entende
davantage les besoins des usagers. 
Un premier enjeu est de pouvoir se rendre de façon
rapide, simple et sécurisée dans les centres-villes des deux
pôles urbains que sont Marseille et Aix-en-Provence, 

afin de bénéficier des structures auxquelles les Septémois
ont actuellement accès directement par la ligne 51,
notamment le réseau de métro avec le terminus en Gare
Saint-Charles. Le maintien d’un terminus en Gare de 
Saint-Charles est indispensable. 
Un second enjeu est de renforcer le cadencement et l’offre
disponible, notamment en desservant des quartiers qui
jusque-là sont éloignés du trajet du 51. En cela, la
perspective d’une ligne passant par l’avenue Edouard
Sauze, le rond-point Marcel Paul, le bas de l’avenue
Baptistin Raphaël jusqu’au rond-point de la Gavotte-Peyret
est une perspective sérieuse pour compléter l’offre du 51. 
Nous serons attentifs, aux côtés des élus en charge du
dossier pour faire de ce plan de restructuration du réseau
de bus un véritable projet ambitieux et efficace, au service
de tous les habitants de notre commune. 

Le groupe socialiste

Les deux années Covid ont laissé des traces sanitaires,
financières et humaines. Elles nous amènent aussi à mener de
front politique sociale et transition écologique. 
C’est vrai individuellement pour une partie d’entre nous, mais
aussi collectivement pour toutes et tous. Comme partout, la pre-
mière année de pandémie a vu la disparition de personnes
chères, de militants infatigables, de bénévoles engagés. On
estime à 14% cette incidence jusqu’à ce que la vaccination de
masse avec l’ARN messager, mais aussi la connaissance des
conduites à tenir, ne viennent réduire progressivement le risque.
À Septèmes comme ailleurs, la mise à l’arrêt de la vie associative
locale a eu des conséquences au-delà des deux années de pan-
démie. Pour ne prendre que l’exemple de nos centres aérés,
l’absence de formation d’animateurs BAFA durant deux ans, en
2020 et 2021, a encore des conséquences négatives sur le fonc-
tionnement de nos structures en 2023. Autre exemple, l’isolement
d’une partie de la population, notamment du fait de l’arrêt des
foyers seniors, de la restauration, ou de certaines activités
culturelles a pu avoir des conséquences négatives. Tout reprend
sa place peu à peu, mais non sans mal et il nous faut saluer les
services communaux, dont la Médiathèque, qui ont su maintenir
leur activité malgré un protocole sanitaire complexe. 
Des marges de manœuvre financière mises à mal, puis le retour
de l’inflation. 
Ces deux années ont eu également des conséquences sur les
marges de manœuvre financière, à la fois sur les recettes et sur
les dépenses, heureusement avec un niveau très faible de notre
endettement communal. Depuis maintenant une année au
moins, c’est l’augmentation du coût de l’énergie, de l’alimentation,
de la construction, des intérêts d’emprunt qui menace les
équilibres. Une Commune est tenue de présenter un budget en
équilibre tout en mettant en œuvre le projet pour lequel la 
population a voté. C’est ainsi que, pour la première fois depuis
25 ans, une augmentation du taux de la Taxe foncière sur les
propriétés bâties s’avère indispensable en milieu de mandat.

Certes nos 5% sont loin des 14% ou 50% auxquelles ont été
contraintes les deux premières villes de France, mais il nous faut
maintenant “tenir tous les bouts” sans affaiblir nos services publics
locaux. Cela nécessite une stabilisation de la masse salariale,
tout en se félicitant de l’augmentation du point d’indice de la
fonction publique trop longtemps gelé. 
L’importance de services communaux performants. 
En même temps, plus que jamais, la formation des fonctionnaires,
la préparation aux concours, la synergie entre les services, sont
indispensables. Par ailleurs, le service public communal est de
plus en plus en lien avec celui de la Métropole, ce qui nécessite
des ajustements réguliers. De nombreux pans de notre vie quo-
tidienne sont de compétence métropolitaine : voirie, cantonnement,
ordures ménagères, tri, arbres d’alignement, PLUi, etc. Sans
oublier les transports pour lesquels nous nous sommes largement
mobilisés l’hiver dernier. Même si la Commune a les meilleurs
rapports avec la Métropole, gérer 92 communes et deux millions
d’habitants n’est pas chose facile. Il faut donc également travailler
à l’efficacité du lien entre la Métropole et la Commune. La tâche
est immense, et comme nous le pressentions il y a dix ans, le
chemin sera long avant que la Métropole n’améliore notre retard,
que ce soit dans les déplacements, comme la réduction des iné-
galités sociales qui sont des obstacles au développement har-
monieux du territoire. La tâche est immense, mais de nombreux
“ouvrages sont sur le métier”grâce à une multitude de partenaires
institutionnels et associatifs, que ce soit pour le logement, les
transports, l’environnement et la forêt, la défense-incendie, l’eau
et l’énergie, la sécurité des biens et des personnes, la formation
et l’emploi, l’économie et le commerce, etc. 
Mais c’est le lien avec le plus grand nombre de Septémoises et
de Septémois qui nous permettra de passer le cap financier le
plus complexe que nous avons eu à connaître depuis 30 ans. 
Et c’est sur la qualité de notre service public local, sur notre
capacité à mener de front la lutte contre les inégalités sociales et
l’adaptation au changement climatique que nous serons jugés. 

Patrick Magro

Chers Septémois, 
Ce mois-ci nous voulions remercier et féliciter toute
l'équipe de la station du 8 Mai. Comme vous le savez
tous, après des années de désert commercial, ce lieu a
repris vie et c'est le moins que l'on puisse dire, grâce à
une équipe qui a su redonner vie à ce lieu. 
Des personnes sympathiques et serviables. Des gens
chez qui les mots commerce de proximité prennent tout
leur sens. Les Septémois n'ont plus besoin de sortir de
Septèmes. 
Les commerces sont vitaux pour une commune. Donc
merci à eux ainsi qu'à tous les commerces qui
participent à la vie de notre commune devenant des
lieux de vie et apportant confort et facilité à tous nos
concitoyens.

Nathalie Cipriani et Thierry Audibert

Sans étiquette

Le “gendarme 
des télécoms” 
reçu à Septèmes !
Vendredi 26 mai, autour de la 
Première adjointe Sophie Celton
et de l’Adjointe déléguée Carole
Halgand, André Molino recevait
Laure de La Raudière, Présidente
de l’ARCEP. Une rencontre qui fait
notamment suite au vœu relatif
aux conditions d’exploitation du
réseau de fibre optique sur notre
territoire, transmis à l’autorité de
régulation des communications
électroniques, des postes et de la
distribution de la presse. 
Autour de la table, il y avait XP
Fibre, l’opérateur d’infrastructures
en charge du déploiement de la
fibre optique à Septèmes, mais
aussi les services de la Métropole
Aix-Marseille Provence, ceux du
Conseil départemental et de la
Préfecture de Région.
À noter également la présence
d’Arnaud Mercier, Conseiller
départemental et par ailleurs
Maire de Venelles, ainsi que
d’Yves Garcia, Adjoint au 
Maire d’Istres, ville qui comme la
nôtre, rencontre des dysfonc-
tionnements similaires  ; entre
débranchements intempestifs et
incidents volontaires sur les
points de mutualisation.
Un moment d’échanges important
et nécessaire, au cours duquel le
Maire a de nouveau insisté sur la
nécessité d’agir rapidement, en
particulier en matière de profes-
sionnalisation des intervenants et
de transparence des procédures.
Il faut assainir la filière pour que la
fibre optique soit un service public
accessible à tous les citoyens. Une
nécessité à l’aube de la disparition
progressive de l’ADSL… 
L’ARCEP semble jouer son rôle de
“gendarme des télécoms”. En cela,
elle exerce une pression sur les
opérateurs commerciaux et d’in-
frastructures en leur fixant plusieurs
objectifs : instaurer un processus
de contrôle au travers d’outils in-
formatiques, former les techniciens,
mettre en œuvre des protocoles
inter-opérateurs, mettre à jour les
bases de données, limiter la sous-
traitance et assurer sa traçabilité.
En un mot : contrôler.
Il ne reste plus qu’à le faire …

P.M.



• Jeudi 3 août 
• Samedi 23 septembre 

de 15h à 19h30
Salle du RdC Mairie

    
■ CINÉMA PATHÉ 
PLAN DE CAMPAGNE
Samedi 10 juin
de 14h à 18h30
Fête du vélo
Des animations, des stands…

■ GRAND PAVOIS
Samedi 10 juin
4ème édition de la Journée
mondiale du tricot 
en public et  en plein air
Entrée libre
Une proposition des
”Fantaisies de Tata Patchouli”.

■ GAVOTTE-PEYRET
Du mercredi 14 
au samedi 17 juin
Fête de quartier
Une proposition du Centre
social.

■ JARDIN DES ARTS 
DE LA MÉDIATHÈQUE
Vendredi 16 juin
Exposition de l’atelier
dessin des enfants 
de la MJC.
Animé par Marie-Agnès
Chaléas.
Vernissage-goûter 
à partir de 16h30.

■ MÉDIATHÈQUE 
JÒRGI REBOUL
Samedi 17 juin – 20h
Concert rock
Dans l’univers de Patti Smith
par “Les petits soldats”
Avec en première partie un
groupe de musique de la
MJC. Entrée libre.
Restauration sur place.
Une proposition de la
Médiathèque.

■ JARDIN PUBLIC 
DU CENTRE
Mercredi 21 juin
À partir 18h30 
Fête de la musique
Place aux groupes amateurs ! 
Buvette et restauration par le
Centre social dans le cadre
d’un projet solidaire.
Une proposition de l’Espace
Jeunes municipal.

JUIN

Du jeudi 27
au dimanche 30 juillet 
Fêtes de la Sainte-Anne

■ ESPACE JEAN FERRAT
Jeudi 27 juillet – 21h
Soirée cinéma
“Marie-Francine” 
de Valérie Lemercier.
Entrée libre.
Une proposition de Soirée
Ciné Septèmes.

■ COUR DE L’ÉCOLE 
TRANCHIER-GIUDICELLI 
Vendredi 28 juillet 
De 13h30 à 17h30
Jeux gonflables 
pour les petits, ateliers
vélo et karting…
Une proposition du
Comité des Fêtes.

■ PLACE DE LA MAIRIE
Samedi 29 juillet – 21h
Reprise des 
plus grands titres de 
Jean-Jacques Goldman
Par le groupe
“Procuration”.
Entrée libre.
Une proposition du
Comité des Fêtes.
Dimanche 30 juillet
À partir de 11h30
Grand aïoli
Pensez à vos chapeaux !
Apéritif offert
Animation musicale par
l’orchestre “Pulsion”.
Prix : adulte : 18€. Enfant
de moins de 12 ans : 8€
Tickets à retirer
exclusivement lors des
permanences 
chaque mercredi de 9h à
12h à l’accueil de la Mairie.
Pas de réservation par
téléphone.
Une proposition du
Comité des Fêtes.

■ PARKING 
DU VALLON DU MAIRE
Dimanche 31 juillet
20h30
Karaoké 
suivi de la 
Tournée La Marseillaise
avec l’imitateur Éric Baert.
Entrée libre.
Une proposition du
Comité des Fêtes.

■ JARDIN DES ARTS 
DE LA MÉDIATHÈQUE
Mardi 22 août 
au samedi 30 septembre 
Mystérieuses épaves 
des sables
Exposition temporaire
pour découvrir
l’archéologie de l’estran à
travers l’exploration de
deux épaves de navires
des 17e et 18e siècles.

Les sables de nos littoraux
recèlent parfois des
patrimoines méconnus.
Ainsi, la découverte
fortuite de l'épave d'un
petit caboteur du XVIIe
siècle a fait ressurgir une
page de notre passé
maritime disparu au fil du
temps le long des côtes
bretonnes. 
Non loin de cette
première, une seconde
épave a été mise au jour
sur l'estran, cette zone de
battement des marées,
caractéristique de
l'Atlantique. Encouragés
par ces découvertes, 
les archéologues du
Département des
Recherches
Archéologiques
Subaquatiques et 
Sous-Marines (Drassm),
service à compétence
nationale du ministère de
la Culture basé à Marseille,
ont ainsi conduit trois
campagnes de fouilles de
2014 à 2016 afin d'étudier
ces vestiges. Ce sont les
résultats de cette enquête
de terrain que l'exposition
retrace pour vous.
Exposition conçue par
Olivia Hulot et Marine
Jaouen, archéologues
maritimes au sein du
Drassm et commissaires
de l'exposition.
• Mardi 19 septembre
à 18h30  : Vernissage 
en présence d'Arnaud
Schaumasse, 
Directeur du Drassm et
des commissaires de
l'exposition.
• Samedi 30 septembre 
à 15h :  Visite commentée
de l'exposition par les
archéologues.

■ HALLE DU 
GRAND PAVOIS
Samedi 2 septembre 
De 13h à 17h
Forum des associations

Stands, animations, fil rouge,
découverte…
Buvette et restauration sur
place à partir de midi.
Venez à la rencontre de vos
associations !

■ AUTOUR DU 
VALLON DU MAIRE
Samedi 16 septembre
Rdv à 9h30 à l’entrée du
parking du Vallon du Maire
Journées du patrimoine

Balade historique et
commentée autour de
l’histoire du Vallon du
Maire, “du Moyen-âge à
nos jours”.
Une proposition de
Septèmes, Mémoire et
Patrimoine.

■ AUTOUR DE 
L’USINE  LAFARGE
Samedi 16 et 
dimanche 17 septembre
Courses nature “Lafarge”
· Cross des familles 
· Courses à pied sur 8kms et
15 kms 
· Marche nordique avec
chrono sur 15kms 
· Marche loisirs avec 
ou sans bâtons sur 8kms
Club support : USCS
avec le soutien de la ville.

■ MÉDIATHÈQUE 
JÒRGI REBOUL
Vendredi 22 septembre – 18h
Conférence-débat 
autour de l’œuvre de 
Luc Antonini
Avec la participation de
l’Union Régionale de
Généalogie.

■ ESPACE JEAN FERRAT
Samedi 30 septembre 
Soirée Cabaret
Une proposition du Comité
des Fêtes.

COMMÉMORATION
Vendredi 14 juillet 
Commémoration 

de la Fête nationale

■ PLACE GABRIEL PÉRI
NOTRE-DAME-LIMITE
Vendredi 23 juin – 19h
Fête de la Saint-Jean :
soupe au pistou
Spécialement préparée par
nos agents de la restauration
municipale.
“Opérette Marseillaise”
Marseille mes amours !
Apéritif offert par le Comité
des Fêtes.
Prix : adulte : 15€. Enfant de
moins de 12 ans : 6€
Tickets à retirer exclusivement
lors des permanences 
chaque mercredi de 9h à 12h,
chaque vendredi de 16h à
17h30 à l’accueil de la Mairie.
Pas de réservation par
téléphone. Une proposition
du Comité des Fêtes.

■ JARDIN DES ARTS 
DE LA MÉDIATHÈQUE
Du samedi 24 juin au
samedi 29 juillet
Concours d’arts plastiques
adultes “L’art en bleu”
• Mardi 27 juin
18h30 : Vernissage
• Vendredi 7 juillet 
18h30 : Remise des prix
Présence de Karine et de ses
délicieuses crêpes !
Renseignements : 
04 91 96 31 83

■ ESPACE JEAN FERRAT
Vendredi 30 juin – 20h30
Cinéma “La La Land” 
de Damien Chazelle.
Une comédie musicale et
romantique.
Entrée pour le film : 2€
(gratuit – de 12 ans)
Une proposition Soirée ciné
Septèmes.

■ JARDIN PUBLIC 
DU CENTRE
Samedi 1er juillet 
À partir de 20h30
10ème édition 
de Jazz 
sous 
les oliviers
Entrée : 5€
Une proposition 
du Cercle 
populaire et 
de la MJC.

■ COUR DE L’ÉCOLE 
TRANCHIER-GIUDICELLI 
Jeudi 13 juillet 
À partir de 19h
Grand Bal populaire
Ambiance musette avec la
présence exceptionnelle 
d’un accordéoniste !
Suivie d’une soirée dansante
avec DJ Nico !
Petite restauration, buvette…
Entrée libre. Une proposition
du Comité des Fêtes.
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L’épave Sables-d’Or-les-Pins 3 en
cours de fouille. Responsable
d’opération : O. Hulot et
M. Jaouen/Drassm-ministère de
la Culture.

AOÛT - SEPTEMBRE


